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Hoy, Erika Epieyu Uriana 
podrá brindarle a su 
hija una vivienda digna, 
gracias a que la Gober-

nación de La Guajira, de la mano 
con el Ministerio de Vivienda y la 
Alcaldía de Manaure, inició la 
entrega oficial de 240 viviendas 
de interés prioritario del proyec-
to 'Jeitka Wayuu', nombre en 
wayuunaiki que significa mujer 
wayuu.

“Después de 14 años pagan-
do arriendo, por fin mis hijos, mi 
mujer y yo podemos decir que 
tenemos vivienda propia. Era un 
sueño que hoy se hace realidad 
porque sabíamos que por nues-
tros medios no íbamos a poder 
comprar una casa”, mencionó 
Jamer Pérez, beneficiario.

A través de un acto de en-
trega que se llevó a cabo en 
Manaure, el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, junto con la mi-
nistra de Vivienda, Catalina Ve-
lasco, y el alcalde del municipio, 
Jhon Pimienta, recorrieron la 
urbanización para entregar a los 
nuevos propietarios las llaves y 
títulos de sus casas. Además, se 
les dio una planta que simboliza 
la prosperidad y un primer paso 
para incentivar la arborización 
en la zona.

Las viviendas tienen 45.7 
metros cuadrados, distribuidos 
en dos habitaciones, un baño, 
sala-comedor, cocina, área de 
labores y un espacio adecuado 
para la ampliación del domicilio. 
Para el diseño de las mismas 
se consideraron su cultura y 
tradiciones, pues en sus patios 
se incorporó el yotojoro como el 
cercado del área, que divide las 
viviendas entre sí, respetando 
así su enfoque cultural.

La iniciativa contempla un 
total de 518 casas, lo que re-
presenta un hito para el depar-

tamento, ya que, a la fecha, 
este es uno de los proyectos de 
vivienda más grandes que se 
realizan en Colombia, en benefi-
cio de las familias indígenas del 
país. Además, con este proyecto 
se apuesta a disminuir el déficit 
de viviendas que hay en el de-
partamento de La Guajira.

En el evento, el gobernador 
Aguilar reafirmó su compromi-
so de continuar trabajando en 
proyectos como este, así como 
en iniciativas de mejoramiento 
y titulación, con el fin de seguir 
fortaleciendo la calidad de vida 
de la población. La entrega re-
presenta un paso importante 
en la gestión del gobierno "cum-
pliendo la palabra", demostran-
do así el compromiso con las 
comunidades y las necesidades 
del pueblo.

Finalmente, la directora de 
Vivienda y Medio Ambiente, Shir-
le Díaz, destacó que esta prime-
ra entrega es un avance hacia la 
culminación del gran proyecto 
Jeitka Wayuu y un compromiso 
de continuar la gestión de la ad-
ministración para la búsqueda 
de más proyectos que impacten 
positivamente en la habitabili-
dad y bienestar de más familias 
guajiras.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, estuvo presentes 
en la Mesa Especial de Segui-
miento y Evaluación de las Poli-
cías Públicas (MESEEP) junto a 
la ministra de Vivienda, Ciudad y 
Territorio, Catalina Velasco Cam-
puzano.

En esta Mesa el gobernador 
Jairo Aguilar advirtió que la Em-
presa de Servicios Públicos de 
La Guajira (ESEPGUA) estuvo 
exponiendo los avances del Plan 
de Acción Provisional.

Asimismo, el gobierno de-
partamental de La Guajira tam-
bién presentó la coordinación 
del Plan de Acción Estructural y 
compartió las posibles medidas 
para resolver la problemática 
del agua potable en el departa-
mento para darle cumplimiento 
a la sentencia T-302.

“Seguimos trabajando para 
cumplirle la palabra al pueblo 
guajiro”, aseveró el mandatario 
de los guajiros.

Mientras que Velasco Cam-

puzano afirmó que “con la pre-
sencia del gobernador Jairo 
Aguilar, el alcalde de Riohacha 

Genaro Redondo y entidades 
del nivel nacional, revisamos los 
avances en los proyectos para el 

suministro de agua en La Guaji-
ra en el marco del Comité Técni-
co de Agua Potable, en cumpli-
miento de la Sentencia T-302 de 
2017”.

Hay que indicar que la Minis-
tra de Vivienda, Ciudad y Terri-
torio realizó importantes inter-
venciones en sus visitas en los 
municipios de Manaure, Dibulla 
y en la capital de La Guajira, 
para atender a la población en 
el marco del cumplimiento de la 
Sentencia T-302.

La Ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio, Cata-
lina Velasco Campuzano 
también llegó hasta el 

municipio de Dibulla, en La Gua-
jira, para visitar a la comunidad 
indígena Kogui-Tungueka, inte-
grada por 85 familias.

En este recorrido, la funcio-
naria del gobierno del Cambio 
dio a conocer las obras de reha-
bilitación para el suministro de 
agua, realizadas gracias a coo-
perantes internacionales.

“Visitamos la comunidad Ko-
gui-Tungueka, integrada por 85 
familias, en Dibulla La Guajira, 
en donde se adelantaron obras 
para rehabilitar la infraestructu-
ra de la bocatoma para la dis-

tribución de agua, reemplazar 
el tanque de almacenamiento y 
mejorar el sistema de distribu-
ción de agua”, advirtió Velasco 

Campuzano. 
Cabe indicar que este pro-

yecto tuvo el apoyo de HelpAge 
International, Caritas Colombia-

nas de Pastora Social y Cadena 
Colombia.

“El cambio es mejorar las 
condiciones de nuestras comu-

nidades indígenas. La comu-
nidad Kogui-Tungueka ya tiene 
agua. Se arregló la bocatoma, 
se hizo la conducción y tenemos 
el tanque. Hemos cumplido y 
vamos a seguir trabajando por 
esta comunidad y por quienes 
más lo necesitan”, aseveró la 
Ministra en su cuenta de X.

Finalmente, indicó Velasco 
Campuzano que “agradecemos 
a la comunidad Kogui-Tungue-
ka por recibirnos. Con HelpAge 
Internacional y Caritas Colom-
bianas de Pastoral Social hace-
mos un gran equipo. Seguimos 
adelante cumpliéndoles a las 
comunidades más necesitadas 
y trabajando por este país. El 
agua nos une”.

¡Más vivienda propia para La Guajira!

También estuvo la Ministra de Vivienda, Catalina Velasco Campuzano

En zona rural de Dibulla

Gobernación, Ministerio de Vivienda y Alcaldía de Manaure 
entregan 240 casas

Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, participó en la 
Mesa Especial de Seguimiento y Evaluación de las Policías 
Públicas (MESEEP)

Minvivienda rehabilitó la infraestructura de la bocatoma para la 
distribución de agua en comunidad indígena Kogui-Tungueka

En la mañana de este sábado primero de junio, el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, junto a la ministra de Vivienda, 
Catalina Velasco y el alcalde Jhon Pimienta, entregaron 240 casas para hacer realidad el sueño de muchos guajiros de 
tener casa propia.



¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 4 de junio de 2024

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Lo que indica la historia, 
Camilo y Eduardo: versión 
República Dominicana

Lo importante es guardar la
calma. Respetar las opiniones,
así no las comparta. Pero en 
ningún momento debería
perder el principio de la
autoridad

El proyecto de la escultura 
pedestre al exgoleador de 
la Selección Nacional de 
Colombia, Arnoldo Iguarán 
Zúñiga, podría ir por un 
buen camino

Cumpliendo con su anun-
cio, este 1 de junio en 
las horas de la tarde, el 
alcalde Genaro Redon-

do Choles, aperturó de manera 
parcial el primer tramo del nue-
vo puente sobre el río Ranche-
ría. 

La apertura parcial incluye 
la habilitación provisional de un 
carril, un paso necesario para 
adelantar las obras comple-
mentarias de la fase final de la 
construcción, como los muros 
de contención laterales y los an-
denes. Será controlada con se-
ñalización adecuada y la presen-
cia constante de paleteros para 
asegurar la fluidez y seguridad 
del tránsito.

Además, se ha previsto que 
la apertura de la obra se reali-
ce gradualmente a medida que 
avances las actividades comple-
mentarias. Durante este perio-
do, las rampas de acceso serán 
provisionales, mientras se cons-
truyen las obras de armoniza-
ción urbanística que integrarán 
el puente de manera definitiva 
al entorno urbano de la ciudad.

“Estamos contentos porque 
esta es una gestión de noso-
tros, la comunidad, gracias a 
la alcaldía y el gobierno pudo 
hacer este puente que hoy te-
nemos en entrega por parte del 
alcalde, para que tenga garantía 
esta obra y que estos recursos 
hayan sido bien invertidos”, ex-
presó Eudes Romero, líder de la 
comunidad. 

Durante esta apertura par-

cial, el alcalde Redondo Choles 
resaltó que esta obra es funda-
mental para mejorar la conecti-
vidad y la movilidad y fomentar 
el desarrollo urbanístico de Rio-
hacha.

El gobierno local ha estado 

supervisando de cerca el pro-
greso de la construcción, asegu-
rándose de que los contratistas 
cumplan rigurosamente con la 
obra y que el proyecto cumpla 
con todas las condiciones de la 
seguridad, pensando en el desa-

rrollo urbanístico de la ciudad, la 
conectividad de la transeúntes y 
vehículos, y la proyección de ca-
pital que Riohacha merece. 

Por su parte el secretario de 
Infraestructura Jaime Bruges, 
manifestó que “desde la secre-

taría de Infraestructura se está 
trabajando en la culminación de 
obras en ejecución para seguir 
avanzando hacia el objetivo de 
construir una ciudad de la cual 
todos se sientan orgullosos”.

Asimismo, el secretario cul-
minó diciendo que “dentro de 
muy poco tiempo vamos a po-
der disfrutar a su plenitud de 
la ejecución de la obra, pero 
por ahora les agradecemos a la 
ciudadanía que sean pacientes 
y comprensivos y nos ayuden a 
mejorar la circulación y vayan 
disfrutando de esa obra que es 
de todos ustedes”.

Desde la Alcaldía se conti-
nuarán realizando visitas técni-
cas frecuentes e intervenciones 
de seguimiento para lograr muy 
pronto la culminación comple-
ta del puente del Riito, con el 
acompañamiento de Prosperi-
dad Social, para poner la obra al 
servicio de la comunidad.

Se sigue avanzando con la culminación de la obra

El Alcalde de Riohacha aperturó de manera parcial el 
primer tramo del nuevo puente del Riito

Es lo que está viviendo en estos momentos el depar-
tamento de La Guajira.
Claro, porque Camilo Iguarán Campo fue nombrado 
como Cónsul General de Colombia en Santo Domin-
go, República Dominicana. Es natural del municipio 
de Dibulla y acaba de dejar el cargo de vice ministro 
del Deporte.
Hay que señalar que el Consulado de Colombia en 
Santo Domingo, República Dominicana, no tiene 
rango diplomático. A pesar de que es de Primera Ca-
tegoría.  Su principio fundamental es  defender los 
intereses de los colombianos en dicha ciudad y en la 
misma República Centroamericana, bajo los paráme-
tros de las leyes dominicanas. 
Camilo Iguarán Campo fue nombrado por el Ministro 
de Relaciones Exteriores de Colombia, Luis Gilberto 
Murillo.
También se recuerda que hace muchos años Eduar-
do Abuchaibe Ochoa, fue nombrado Embajador de 
Colombia en República Dominicana. 
Este nombramiento en su momento sí tenía rango 
diplomático de la más alta categoría, reconocido por 
el Derecho Internacional.
Era el representante del presidente de Colombia en 
su momento, ante el Gobierno de República Domi-
nicana.
Buen viento y buena mar a Camilo Iguarán Campo, 
como Cónsul General de Colombia en República Do-
minicana.
¡Qué importante es recordar! 

¡Y... no me digas más!

Es un mensaje lleno de sensatez dirigido al alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles, en la medida en que se ha polarizado un gran sector de la opinión 
pública, de la capital del Departamento de La Guajira.
Y el motivo principal es la puesta en servicio a las comunidades el nuevo puente sobre 
el Riito. No fue ninguna inauguración.
Lo cierto es que mucha gente está muy confundida y creen que el puente se inauguró 
sin haber terminado el proceso de su construcción. Sinceramente no es así.
Tambien es válido que las comunidades y entre ellas, profesionales de la Ingeniería y 
la Arquitectura a través de los medios de comunicación han entregado sus opiniones 
negativas y positivas con relación a esta importante obra. Han entregado recomenda-
ciones importantes desde el punto de vista de la infraestructura técnica, vial y urbana.
Todo eso está bien.
Lo que no está bien es la forma como algunos sectores en vez de aportar su "granito 
de arena" al desarrollo turístico del Distrito de Riohacha, se van en descalificativos y a 
veces atentan contra  la dignidad del alcalde Genaro Redondo Choles y de  su misma im-
portante familia riohachera.  Este funcionario elegido popularmente el 29 de octubre 
del año anterior e incluyendo a su familia, merecen todo el respeto. Y también merece 
que sea escuchado no solamente personalmente, sino a través de los medios de comu-
nicación y las redes sociales. Para que, al lado de su secretario de Obras Públicas, Jaime 
Bruges puedan darles a la opinión pública, una explicación más exacta con relación a 
que el nuevo puente sobre el Riito se le dió apertura y no inauguración. Como también 
todas las especificaciones técnicas y donde se incluya la forma como quedarían de 
manera definitiva las entradas y las salidas al nuevo puente sobre el Riito, incluyendo 
lo que representa la conocida Circunvalar.
Se anota que las comunidades tienen todo el derecho a protestar teniendo en cuenta 
que la obra del nuevo puente sobre el Riito, se construye con dineros públicos. Pero 
también es cierto que una cosa es protestar y otra cosa es insultar. Esto obliga por 
una lógica en que el alcalde no debería perder el principio de autoridad y sacar ade-
lante esta importante obra con el concurso de los contratistas y el visto bueno de la 
Interventoría.
Los que no estén de acuerdo podrían iniciar acciones judiciales ante las autoridades 
competentes.
Ninguno se los podría impedir. 
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y ... listo el Pollo!

Teniendo en cuenta un diálogo telefónico entre el go-
bernador de La Guajira, Jairo Alfonso Aguilar Deluque 
y el prestigioso escultor riohachero residente en Bo-
gotá, Amilkar Ariza Gómez.
También se analizó la posibilidad que en caso de que 
se logre concretar dicha escultura, se podría ubicar 
en las afueras del estadio de la Divina Pastora o en 
su defecto, podría ser instalada en las afueras del 
estadio Federico Serrano Soto, en la Avenida de los 
Estudiantes.
Se anota que a raíz del diálogo telefónico entre el go-
bernador Jairo Aguilar Deluque y el escultor Amilkar 
Ariza Gómez, éste último llegaría a Riohacha el 17 de 
junio, en aras de volver a dialogar personalmente con 
el mandatario seccional, en el Palacio de la Marina.
El motivo: la posibilidad de realizar la escultura pe-
destre al histórico goleador de la Selección Nacional 
de Colombia, Arnoldo Iguarán Zúñiga, orgullosamen-
te nacido en la tierra del Almirante José Prudencio 
Padilla.
Dele camino gobernador, porque si el "Pibe" Valderra-
ma tiene su escultura pedestre en el Distrito de Santa 
Marta; nos imaginamos los riohacheros que también 
Arnoldo  Iguarán Zúñiga  podría tener su escultura 
pedestre, en el Distrito de Riohacha!
¡Y ... esa era la Jugada!

El alcalde Genaro Redondo Choles inauguró parcialmente el primer tramo del nuevo puente sobre el río Ranchería, habilitando un carril provisional para continuar 
con las obras finales.

El Batallón Cartagena
recibió un camión 
último modelo, por 
parte del Gobierno del 
Distrito de Riohacha

La llave y la tarjeta de propiedad se 
la entregó el alcalde Genaro Redondo 
Choles al Comandante del Batallón 
Cartagena Número 6, Coronel Asdrú-
bal Rico Granados, con la presencia del 
secretario de Gobierno, Wilson Rojas 
Vanegas.
Este camión servirá para transportar 
al personal del Ejército Nacional en la 
jurisdicción que le corresponde al Ba-
tallón Cartagena.
Se incluye la zona rural del Distrito de 
Riohacha, en donde en estos momen-
tos se presentan problemas de orden 
público.
Se resalta que este camión fue adquiri-
do por el Gobierno Distrital con recur-
sos del Fondo de Seguridad Ciudadana.
En ese sentido, el Coronel Asdrúbal 
Rico Granados le agradeció al alcalde  
Genaro Redondo Choles, en nombre 
del Batallón Cartagena la entrega del 
camión mencionado con anterioridad.
¡Y... listo el Pollo!
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Otra vez la Universidad
de La Guajira se
encuentra en un sitial 
preferencial, en cuanto 
a logros administrativos 
se refiere

Bajo los parámetros de cinco 
puntos fundamentales se le 
dio apertura parcialmente al 
nuevo puente sobre el Riito

Por primera vez en los 
últimos 50 años el Concejo 
del Distrito de Riohacha, no 
pudo clausurar legalmente 
su periodo ordinario

Que terminó el pasado 31 de mayo y después que ya habían 
aprobado el Plan de Desarrollo: 2024 - 2027.
Esta situación quedaría como para la historia.
Lo cierto es que no se pudo clausurar las sesiones del periodo 
ordinario del Concejo del Distrito de Riohacha, porque: 
Primero-. Los concejales Iler Acosta Mejia y Jesús Solano Blanco, 
citaron a la secretaria de Educación Distrital, Ammy Torres  y no 
asistió por excusa médica.
Segundo.- En el interior del Cabildo se encontraban padres y ma-
dres de familias que tienen opiniones divididas en cuanto a la 
posibilidad de que la Institución Educativa Luis Antonio Robles, 
de Camarones, siga siendo con perfil turístico y no hacia los per-
files afros ; o al contrario.
Tercero.- Le correspondió a los concejales Iler Acosta Mejia y Je-
sús Solano Blanco, a través de sus a locuciones perdirles discul-
pas a los visitantes de Camarones, por la ausencia de la secretaria 
de Educación Distrital, Ammy Torres.
Pero de manera imprevista el presidente del Cabildo Local, 
Ghandy Romero Epinayuu, declaró la sesión informal y le dió el 
uso de la palabra a un representante de cada "bando" en cuanto a 
sus posiciones con la Institución Educativa Luis Antonio Robles, 
se refiere.
Cuando todo estaba calmado se armó "TROYA".
Claro, porque se le dió el uso de la palabra a el ex concejal "Afro", 
Aloima Miranda Arregoces y éste se despachó y no hubo oportu-
nidad para la réplica de quienes no son 'Afros".
Luego de formó el desorden y se rompió el quórum por parte de 
los concejales y el secretario de Planeación, Jacobo Gómez Toro, 
se quedó sin la oportunidad de clausurar las sesiones del periodo 
ordinario del Concejo del Distrito Riohacha, por delegación ex-
press del alcalde Genaro Redondo Choles.
Se anota que tanto los concejales Iler Acosta Mejía y Jesús Solano 
Blanco, señalaron que la problemática que afronta la Institución 
Educativa Luis Antonio Robles, se podría tratar en la Comisión 
respectiva a raíz de que las próximas sesiones ordinarias son en 
el mes de agosto. Esta propuesta contó con el visto bueno de la 
plenaria que fue presidida por Ghandy Romero Epinayuu.
Se reitera que tuvieron que pasar muchos, pero muchos años, 
para que un periodo ordinario del Concejo del Distrito de Rioha-
cha, no se pudiera legalmente clausurar por el Ejecutivo de turno.
Hay quienes aseguran que el ex concejal Aloima Miranda Arrego-
ces, lo que hizo con su intervención en el Concejo Distrital, fue un 
verdadero: "TRACA- TRACA".
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado amable!

El alcalde de Barrancas, 
Vicente Berardinelli, participó 
como panelistas en el foro ‘Com-
promiso Guajira’, organizado por 
la revista Semana, en alianza 
con la empresa Cerrejón, cuya 
temática fue ‘¿Cuál es el futu-
ro de la región para conocer el 
análisis de las oportunidades 
en materia económica, social y 
ambiental en el departamento’?

El evento que se desarrolló 
en el Hotel Waya, en el munici-
pio de Albania, se convocaron 
actores sociales, que asumen 
este escenario en aras de lograr 
consolidar la defensa de nues-
tras comunidades apuntando 
a la transformación de los terri-
torios, así como su protección y 
preservación.

El alcalde Vicente Berardine-
lli, en su intervención habló so-
bre las claves para el progreso 
y bienestar de La Guajira y ex-
presó que “me gustaría contar-
les una bonita experiencia y es 
que antes de ser alcalde, tuve la 
oportunidad de ser presidente 
de junta de acción comunal y 
fue donde comencé a mirar cuál 
era la manera en la cual podía-
mos articular acciones conjun-
tas para poder llevar beneficio 

a una comunidad, a la cual re-
presentaba y hoy entender que 
una gran oportunidad es la con-
fianza que le pueda transmitir 
la empresa o el sector privado 
a este tipo de organizaciones de 
base, que hacen parte del sec-
tor público es fundamental, que 
es que hoy”.

Además, advirtió el burgo-
maestre que “a través de esas 
grandes oportunidades que tu-
vimos como comunidad, logre-
mos implementar un modelo 
que hoy réplica la empresa Ce-

rrejón en todo el departamento 
de La Guajira, apoyando a estas 
organizaciones, pero también 
generando oportunidad y desa-
rrollo, mejorando la calidad de 
vida de estas comunidades. En-
tonces es la oportunidad para 
decir que la confianza y la arti-
culación son un factor funda-
mental. Barrancas mi municipio 
lo tengo que decir muy orgullo-
samente, ha logrado entender 
que esta articulación es motor 
de desarrollo”.

Luego agregó Berardinelli 

que “cuando una comunidad, se 
siente escuchada y siente que 
se le está dando la atención, 
sin duda esto brinda garantías 
entre las partes, muchas veces 
no nos damos a la tarea de es-
cuchar y creo que ha sido un 
ejercicio muy importante, el que 
se ha venido haciendo con la 
empresa Cerrejón y entender el 
concepto en el cual estamos tra-
bajando. En nuestro municipio 
tenemos la oportunidad de te-
ner comunidades reasentadas 
que hoy hacen parte del área de 
influencia de Cerrejón, con una 
caracterización especial y que 
se han convertido en un modelo 

de trabajo gracias a eso. Enton-
ces miremos este contexto como 
una oportunidad de crecer con-
juntamente, de que la empresa 
privada y el sector público, ge-
neren beneficios conjuntos para 
nuestras comunidades”-.

En el encuentro se destacó 
la importancia de preservar la 
diversidad de vida que existe 
en La Guajira, como una de las 
iniciativas que sobresalen y que 
tienen como objetivo resguardar 
la riqueza innata de esta región, 
considerando la importancia del 
desarrollo para las generacio-
nes futuras y así lograr un efecto 
relevante.

Alcalde asistió al Foro compromiso por La Guajira

“Barrancas ha logrado entender que esta articulación es 
motor de desarrollo”: Vicente Berardinelli

El alcalde de Barrancas, Vicente Berardinelli, destacó la importancia de la co-
laboración entre el sector público y privado durante su participación en el foro 
‘Compromiso Guajira’, organizado por la revista Semana y Cerrejón, enfocado 
en el futuro económico, social y ambiental de la región.

Fue el pasado fin de semana con la presencia del al-
calde del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo Cho-
les; el secretario de Obras Públicas Distrital, Jaime 
Bruges ; el director del Instramd, Jesús Gómez Cotes, 
entre otros funcionarios de la administración distri-
tal.
De acuerdo a lo señalado y al unisono por parte del 
alcalde y el secretario de Obras Públicas, los cinco 
puntos son los siguientes: 
1o.- Fue una apertura técnica profesional para poder 
terminar la obra si se tiene en cuenta que todavía no 
se ha inaugurado;
2o- Los rellenos de las dos entradas son provisiona-
les y se está trabajando para cumplir con las normas 
técnicas de la Ingeniería colombiana; 
3o- El acceso al puente tendrá un control a los vehí-
culos y motocicletas que será de 20 kilómetros por 
hora; 
4o. Toda la infraestructura del puente quedará bien 
pavimentada. Podrán transitar vehículos de altas to-
neladas sin ningún problema; 
5o. El puente tendrá toda su armonización urbanísti-
ca con el visto bueno del Instituto Nacional de Vías, 
Invias. Esto indica a las claras que tendrá sus señali-
zaciones por parte del Instituto Distrital de Transpor-
tes y Tránsito, Instramd, con la posibilidad de instalar 
un semáforo en el lugar estratégico que va a permitir 
que el flujo vehicular sea sin problema de ninguna 
naturaleza y sin ningún asomo de accidentes ante la 
debida responsabilidad que deben mostrar tanto los 
choferes de los automotores y los mototaxistas para 
poder transitar hacia Villa Fátima y más adelante has-
ta el mismo Mayapo.
Puntualizaron Genaro Redondo Choles y Jaime Bru-
ges.
¡No es momento para llorar. Dele camino Alcalde, que 
esta obra será para beneficios de las comunidades 
que habitan en una ciudad turística por excelencia! 
¡ Y esa era la Jugada!

Una Comunicadora 
Social Periodista será 
la nueva gerente de la 
prestigiosa emisora 
Uniguajira Estéreo

Se trata de Karem Montoya Lubo, quien des-
de hace varios años labora en esa importante 
casa radial en el área de la locución.
También en alguna oportunidad laboró en la 
emisora Majayura Estéreo, actualmente fue-
ra del aire. Y en la emisora Radio Delfin del 
Distrito de Riohacha. En esta última incur-
sionó como lectora de noticias del Noticiero 
Horizonte Informativo al lado de los perio-
distas riohacheros, Edgar Ferrucho Padilla 
y Marcos Barros Pinedo. Este último en la 
redacción de las noticias. 
Karem Montoya Lubo, asume el cargo en las 
próximas horas por decisión del rector de 
la Universidad de La Guajira, Carlos Arturo 
Robles Julio. Reemplaza a la también Co-
municadora Social Periodista, Grizzly Tovar 
Toro, quien continúa en la Alma Mater, en 
el área de la docencia con nombramiento en 
propiedad.
Grizzly, hizo un buen trabajo hasta posicio-
nar a Uniguajira Estéreo, como una de las 
emisoras más importantes no solamente en 
el Distrito de Riohacha, sino a nivel Regional, 
Nacional e Internacional. En los dos últimos 
por la via del mundo de la "CIBERNETICA".
Claro, con el respaldo del rector Carlos Artu-
ro Robles Julio.
La emisora Uniguajira Estéreo se identifica 
en el cuadrante de los 89.3 F.M.
La Señal del Conocimiento.
¡Suerte a Karem Montoya Lubo! 
Lo importante no es el nombramiento, sino 
responder a la confianza que en buena hora 
te entrega la Rectoría de la Uno de La Guaji-
ra, en manos de Carlos Arturo Robles Julio.
¡Y dele camino Karem, que tu juventud te 
acompaña. Lo demás vendrá de manera su-
mamente positiva! 
¡Y esa era la Jugada!

Y no es para menos. Porque hace pocas 
horas fue publicado por parte del Sistema 
General de Regalías el resultado del índice 
de gestión de proyectos de regalias corres-
pondiente al primer trimestre de 2024, y 
como un hecho sin precedentes, la Univer-
sidad de La Guajira obtuvo una calificación 
de 100 puntos, lo que significa el logro del 
puntaje máximo de excelencia frente a esta 
medición.
Con relación a lo expuesto con anterio-
ridad el rector de la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo Robles Julio, dijo lo 
siguiente: 
"En este caso la Alma Mater cuenta con 
tres proyectos en ejecución por un valor 
de 37 mil millas de pesos, entre ellos el de 
estudios de maestría y doctorado dentro y 
fuera de Colombia para profesionales en el 
departamento de La Guajira; formación de 
capital humano de alto nível para la inves-
tigación y la innovación y la construcción 
del escenario deportivo en el interior de la 
sede principal en el Distrito de Riohacha"
Puntualizó la cabeza visible de Uniguajira, 
Carlos Arturo Robles Julio.
¡No es el momento para llorar, sino para 
sonreír. Dele, dele y dele, rector, que las co-
sas van por buen camino! 
¡Y esa era la Jugada!
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La Procuraduría General de 
la Nación solicitó al director re-
gional (E) del Instituto Colombia-
no de Bienestar Familiar (ICBF) 
información sobre las acciones 
adelantadas en el caso de la 
niña de 13 años que habría sido 
entregada por sus padres a un 
sujeto de 55 años quien, al pa-
recer, pagó siete millones de pe-
sos para llevársela a Santander 
y abusar sexualmente de ella. 

Rodrigo Elías Daza Vega, ti-
tular de ese despacho, deberá 
informar la fecha de apertura 
del proceso de restablecimiento 
de derechos, su estado actual y 
las medidas de protección adop-

tadas en favor de la menor de 
edad.

La Procuraduría también 
busca establecer cuál ha sido la 
intervención y acompañamiento 
psicológico por parte del ICBF 
para la niña y su familia.

El organismo regional debe-
rá remitir las actuaciones de ve-
rificación de derechos por parte 
de las entidades competentes, 
y las acciones desplegadas en 
garantía de los derechos de la 
menor de edad para asegurar el 
efectivo abordaje y garantía de 
su protección integral.

De otra parte, la Procuradu-
ría Delegada para la Defensa 

de los Derechos de la Infancia, 
la Adolescencia, la Familia y la 
Mujer solicitó al Personero Mu-
nicipal de Riohacha que evalué 
el seguimiento e intervención 
administrativa adelantados por 
el ICBF, “garantizando el acceso 
a la justicia, a la no revictimiza-
ción y a una vida libre de violen-
cias para la niña y su familia”.

Por último, dada la gravedad 
de este caso conocido a través 
de los medios de comunicación, 
el Ministerio Público requirió a 
la Secretaría de la Mujer en La 
Guajira, un informe detallado 
sobre la activación de rutas de 
atención intersectorial, para la 
atención integral de violencia 
sexual en favor de la menor de 
edad involucrada.

Esta secretaría deberá en-
viar a la Procuraduría un Infor-
me detallado sobre las medi-
das de atención brindadas por 
el sector salud a la niña de 13 
años, de acuerdo con el proto-
colo de atención a víctimas de 
abuso sexual.

Rodrigo Elías Daza Vega, titular de ese despacho, deberá informar la fecha de apertura del 
proceso de restablecimiento de derechos

Procuraduría requirió al ICBF en La Guajira informe 
sobre presunto caso de explotación sexual de una 
niña de 13 años

El alcalde, Genaro Redondo 
Choles, posesionó a 8 miembros 
que a partir del acto formal, ha-
rán parte del Comité de Disca-
pacidad Distrital.

Este comité lo realizó el man-
datario junto al secretario de go-
bierno, Wilson Rojas y al Direc-
tor de Casa de Justicia, Yeison 
Ibarra. 

Asimismo, este comité está 
compuesto por representantes 
de diversas personalidades de 
la sociedad civil, quienes a su 
vez velan por los derechos de 
cada sector con discapacidad 
del distrito. 

“A través de este evento, 
avanzaremos en el propósito de 
dinamizar la economía, de esta 
población, reducir las brechas 
sociales que por años han teni-
do y poder nosotros avanzar en 

incluir de mejor forma a esta po-
blación en acciones laborales”, 
resaltó Yeison Ibarra, Director 
de Casa de Justicia.

Hay que indicar que los inte-

grantes del comité, fueron se-
leccionados por su trayectoria y 
compromiso con su comunidad, 
quienes serán los responsables 
de coordinar acciones interins-

titucionales, promover la parti-
cipación ciudadana y vigilar el 
cumplimiento de las normativas 
vigentes en materia de disca-
pacidad, que se plasmaron en 

el Plan de Desarrollo, recien-
temente aprobado de manera 
unánime por el Concejo Distrital. 

“Hoy estaremos tomando po-
sesión a nuestro Comité de Dis-
capacidad, esperamos trabajar 
con este nuevo gobierno por 
nuestra población de personas 
con discapacidad”, mencionó 
Carin Gutiérrez, representante 
de la población con discapaci-
dad visual.

Entre los miembros pose-
sionados se encuentran repre-
sentantes de la sociedad civil, 
y como un hecho importante, 
se destaca la presencia de un 
joven que por primera vez hará 
parte de este comité, “Mi deseo 
es trabajar por mi comunidad”, 
Carlos Martínez, representante 
de la población con discapaci-
dad múltiple.

El alcalde, Genaro Redon-
do Choles, posesionó a 
8 miembros que a partir 
del acto formal, harán 

parte del Comité de Discapaci-
dad Distrital.

Este comité lo realizó el man-
datario junto al secretario de go-
bierno, Wilson Rojas y al Direc-
tor de Casa de Justicia, Yeison 
Ibarra. 

Asimismo, este comité está 
compuesto por representantes 
de diversas personalidades de 
la sociedad civil, quienes a su 
vez velan por los derechos de 
cada sector con discapacidad 
del distrito. 

“A través de este evento, 
avanzaremos en el propósito de 
dinamizar la economía, de esta 
población, reducir las brechas 
sociales que por años han teni-
do y poder nosotros avanzar en 
incluir de mejor forma a esta po-
blación en acciones laborales”, 

resaltó Yeison Ibarra, Director 
de Casa de Justicia.

Hay que indicar que los inte-
grantes del comité, fueron se-
leccionados por su trayectoria y 
compromiso con su comunidad, 
quienes serán los responsables 
de coordinar acciones interins-
titucionales, promover la parti-
cipación ciudadana y vigilar el 

cumplimiento de las normativas 
vigentes en materia de disca-
pacidad, que se plasmaron en 
el Plan de Desarrollo, recien-
temente aprobado de manera 
unánime por el Concejo Distrital. 

“Hoy estaremos tomando po-
sesión a nuestro Comité de Dis-
capacidad, esperamos trabajar 
con este nuevo gobierno por 

nuestra población de personas 
con discapacidad”, mencionó 
Carin Gutiérrez, representante 
de la población con discapaci-
dad visual.

Entre los miembros pose-
sionados se encuentran repre-
sentantes de la sociedad civil, 

y como un hecho importante, 
se destaca la presencia de un 
joven que por primera vez hará 
parte de este comité, “Mi deseo 
es trabajar por mi comunidad”, 
Carlos Martínez, representante 
de la población con discapaci-
dad múltiple.

Este comité está compuesto por representantes de diversas personalidades de la sociedad civil

Rehabilitaron sistema que va desde la captación hasta la distribución del agua

Alcalde Genaro Redondo posesionó a 8 nuevos miembros del 
Comité Distrital de Discapacidad

“La comunidad de Tomarrazón en La Guajira ya tiene agua 
potable”: Ministra de Vivienda, Catalina Velasco Campuzano

Rodrigo Daza, director encargado del ICBF de La Guajira.

La Ministra de Vivienda estuvo entregando proyecto para que la comunidad de 
Alewa Los Monos, en Tomarrazón, tenga acceso a agua.

Asimismo, la funcionaria del gobierno nacional se trasladó a la comuna diez 
de Riohacha para conocer avances de la obra del programa de agua potable y 
saneamiento para La Guajira del Ministerio de Vivienda.
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Uno de los tantos escánda-
los sonados en estos días, como 
se ha vuelto costumbre en este 
gobierno, ha sido la crisis del 
sistema de salud de los docen-
tes, que tiene como protagonis-
tas a la Fiduprevisora, el FOMAG 
y el ministro de salud, Guillermo 
Alfonso Jaramillo; mucho ha in-
tentado el gobierno cambiar el 
actual sistema de salud que se 
ha ido construyendo en estos 
años, que claramente, tiene fa-
llas y se debe ajustar, pero hacer 
modificaciones improvisadas y 
bruscas, como ha quedado en 
evidencia de lo que está pasan-
do, sí que es un desacierto del 
presidente Gustavo Petro y peor 
aún, está poniendo en riesgo la 
salud, que es un derecho fun-
damental de una población de 
más de 800 mil afiliados.

La Supersalud señala que 
han sido más de 2000 quejas 
las que han llegado por fallas 
en la prestación del servicio a 
partir del 1 de mayo, fecha que 
inició la transición, con el ‘nuevo 
modelo de salud FOMAG’, bus-
cando mejorar la prestación del 
servicio, de la mano de los Mi-
nisterios de Salud y Educación. 
En relación a las quejas que 
llegan a la Supersalud, incluyen 
problemas en la asignación de 

citas, en la distribución de medi-
camentos, en las autorizaciones 
para cirugías y en la atención 
con especialistas. No obstante, 
este nuevo modelo de salud, 
implementado como alternativa 
ante el rechazo a la reforma a 
la salud en el Congreso, no está 
marchando como se esperaba y 
hay medida cautelar a Fidupre-
visora y FOMAG, por parte de la 
Supersalud.

La Fiduprevisora es la encar-
gada de la administración de 
contratación de los servicios de 
salud de los docentes, haciendo 
el enlace con las IPS; mientras 
que el FOMAG tiene la respon-
sabilidad de financiar el siste-
ma. En octubre del año pasado 
se iban a adjudicar los nuevos 
prestadores y el presidente pi-
dió cancelar la licitación y dar 
una prórroga de seis meses, 
que venció el 30 de abril del 
año en curso, se suponía que 

en ese tiempo se debía prepa-
rar el nuevo modelo, que como 
dijo el ministro de salud, sería el 
piloto del sistema que el presi-
dente quiere para el País, pero 
que ahora, en debate de control 
político, cambia su versión, di-
ciendo que el modelo de salud 
de los maestros no tiene nada 
que ver con reforma a la salud, 
obviamente, estos cambios de 
posturas tienen mucho que ver 
con los audios que se conocie-
ron la semana pasada, en una 

reunión que sostuvo el ministro 
Jaramillo y Mauricio Marín, pre-
sidente de la Fiduprevisora, en 
el que tocaron temas de dispen-
sación de medicamentos y el 
manual tarifario y que dejaron 
muy mal parado al ministro.

Lo cierto es que toda modi-
ficación genera traumatismos e 
incertidumbre y que no se pue-
de estar improvisando con algo 
tan delicado como la prestación 
del servicio de salud, y entre tan-
to el FOMAG organiza y arranca, 

pasarán varios meses ¿y mien-
tras, los maestros qué? y ¿por 
qué FECODE ahora no convoca 
a paro nacional del magisterio?

El gobierno nacional en ca-
beza del Ministro de Salud tenía 
que buscar un culpable ante 
esta improvidada salud del ma-
gisterio con el gerente de la Fi-
duprevisora y vino la arremetida 
de los docentes contra Mauricio 
Marin cmo si fuera el culpable y 
fue tanta la presión que presen-
tó su renuncia como gerente y 
como por arte de magia, lss pro-
testas se callaron. Que tal.

El mismo gerente de la Fidu-
previsora comentó que las dife-
rencias con el Ministro de Salud 
Alfonso Jaranillo eran notorias. 
Claro, aunque Marin también 
es un incompetente pero en 
este caso fue la improvisación 
de la salud con el magisterio 
lo que tiene sumido en el caos 
a los más de 800 mil maestros 
en todo el país y ha venido ge-
nerando los peores servicios en 
sus atenciones en las clínicas 
para sus citas y cirugías tanto de 
emergencia como programsdas. 
Que desastre con la salud en Co-
lombia.

Inauditas las acciones bé-
licas ejecutadas por el Estado 
de Israel contra la comunidad 
palestina, masacrando con bom-
bardeos a 36 mil personas, in-
cluyendo unos 10 mil niños, casi 
un millón de personas heridas y 
otra cantidad igual confinada al 
destierro sin compasión.

Las arremetidas agresivas 
que ha ejercido el ejército de 
Israel, ordenadas por el primer 
ministro Benjamín Netanyahu, 
lo hacen responsable de delitos 
de lesa humanidad, respaldado 
por el gobierno de Estados Uni-
dos, quien fue el autor de crear 
la organización terrorista Hamás 
para poner fin a la OLP, Organi-
zación de Liberación Palestina, li-
derada por Yasir Arafat, de origen 
egipcio, primer presidente de la 
Organización Palestina, a quien 
le fue otorgado el Premio Nobel 
de Paz, compartido con el primer 
ministro y presidente de Israel, 
Shimón Pérez e Isaac Rabin.

Yasir Arafat murió en el 2004, 
a la edad de 75 años, hospitali-
zado en Francia. Quiso construir 
un Estado árabe independiente 
después de la Segunda Guerra 
Mundial. Se hizo notorio cuando 
dirigió el secuestro y asesina-
to de 12 atletas israelíes en los 
Juegos Olímpicos de Múnich, 
Alemania, mediante grupos sui-
cidas denominados Septiembre 
Negro en 1972. Posteriormente, 
con la intermediación de Estados 
Unidos, lograron la paz con Israel 
mediante acuerdos suscritos en 
Washington en 1993, constitu-
yendo un gobierno autónomo 
para ejercer mandatos en Gaza, 
Jericó y Cisjordania, compartien-

do relaciones amistosas y cor-
diales con Jerusalén, territorio 
habitado por israelíes y palesti-
nos.

La "Tierra Santa" hoy está 
convertida en un infierno. Des-
pués de haber logrado la paz, 
lo cual originó el reconocimien-
to de un Premio Nobel, surgió 
una fracción de la Organización 
Palestina denominada Hamás, 
creada en 1987, calificada como 
estructura político-militar terro-
rista de religión islamista, dirigi-
da por Ismail Abdel Salam Hani-
ya, exiliado en Qatar. El término 
Hamás traduce en árabe “celos” 

o “entusiasmo”. La organización 
predica la violencia, defendiendo 
territorios e infundiendo odios 
contra Israel por la ocupación de 
Cisjordania y la Franja de Gaza.

La expulsión y acosos de is-
raelíes a palestinos, para colo-
nizar territorios en disputa, ven-
diendo a extranjeros viviendas y 
zonas recreativas, incrementan-
do el número de habitantes ex-
tranjeros colonizados, ha llevado 
a que hoy día sobrepasen los 10 
millones de habitantes en Israel, 
con un 50% de nativos y otro 
50% de extranjeros.

Hamás denuncia las limita-
ciones implementadas por Is-
rael, hasta de prohibir la pesca 
en la Franja de Gaza, justificando 
la arremetida criminal del 8 de 
octubre de 2023.

La organización terrorista 
Hamás irrumpió al finalizar un 

concierto musical en Israel, ase-
sinando a más de mil personas, 
dejando heridas a muchas otras 
y secuestrando a 300 personas. 
A través de canjes, han liberado 
a algunos rehenes, otros han 
muerto como resultado de bom-
bardeos y los restantes esperan 
un milagro para salvar sus vidas, 
en medio de abusos, violando el 
derecho internacional humanita-
rio.

La acción bárbara y criminal 
de Hamás fue repudiada glo-
balmente, pero contrarrestada 
con venganzas por el gobierno 
de Israel a través de su primer 
ministro, Benjamín Netanyahu, 
ordenando masacres a pales-
tinos, que son víctimas de un 
holocausto, con bombardeos 
diarios, asesinando a cientos de 
personas. Los heridos no tienen 
dónde atenderse, ya que los hos-

pitales están desbordados, ocu-
pados por militantes de Hamás, y 
las personas heridas y enfermas 
carecen de atención médica, 
mientras el ejército israelí en-
carcela a médicos sospechosos 
de pertenecer a la organización 
terrorista.

Israel no se enfrenta a una 
guerra, sino a una venganza, 
ejecutando crímenes de lesa 
humanidad, desobedeciendo 
acuerdos de la ONU y la Corte 
Penal Internacional para poner 
fin al genocidio. El ejército israelí 
ha violado tratados internacio-
nales de derecho humanitario y 
acuerdos de guerra, masacrando 
indiscriminadamente a víctimas 
inocentes.

En Israel, la mayoría de la opi-
nión pública no está de acuerdo 
con los ataques persistentes a 
asentamientos palestinos. Quie-
ren que termine el holocausto y 
se dialogue sobre la pacificación 
de los estados vecinos. Gobier-
nos de EE.UU, Unión Europea, 
China y Rusia plantean lo mis-
mo, pero Netanyahu, obstinado, 
rechaza consejos y recomenda-
ciones, manifestando que no ce-
sará de matar palestinos hasta 
exterminar al último miembro de 
Hamás. Este gobernante tendrá 
un mal fin, con castigo divino por 
sus actos inhumanos, superando 
en la historia genocida al verdu-
go de los judíos en Europa, Adolf 
Hitler.

Improvisada salud del magisterio

Genocidio en Franja de Gaza: Netanyahu 
tendrá castigo divino

Hernán Baquero Bracho

Martín Barros Choles

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Después de catorce in-
tentos, por fin el Con-
greso de la República 
dijo “no más olé” y 

aprobó, por primera vez, una ley 
que prohibirá las corridas de to-
ros en Colombia. Fue una gesta, 
que según Juan Carlos Posada, 
coautor del proyecto, representa 
“un anuncio importante para los 
miles de ciudadanos que aman 
la vida, pues se elimina la tor-
tura animal disfrazada de cultu-
ra”. A mi criterio, es sin duda, un 
hecho histórico en la protección 
de los derechos de los seres sin-
tientes. Una demostración de 
que el humanismo responsable 
debe apostar por la vida y no 
por la muerte de quienes, con 
iguales derechos, cohabitan un 
hogar común llamado Tierra; un 
lugar, donde lamentablemente, 
se les valora más como propie-
dades que como seres. 

La aprobación de esta ley es 
un mensaje al mundo de que so-
mos un país que prioriza la pro-
tección y el bienestar animal, y 
además capaces de realizar una 
transformación cultural que nos 
saque del burladero de la barba-
rie con dignidad. Una dignidad 
que nos lleve a comprender que 
los animales, al igual que noso-
tros, tienen necesidades y emo-
ciones en torno a la comodidad, 
el compañerismo y la libertad, y 
pueden experimentar tanto do-
lor físico como psicológico.

Sobre este gran avance le-
gislativo se pronunciaron los de-
fensores de los derechos de los 
animales, quienes manifestaron 
que “los animales merecen es-
tar libres de dolor y sufrimiento 
por esta razón: porque son sin-
tientes”. Pero, ¿qué significa ser 
sintiente? La sintiencia animal 
es definida por las organización 
World Animal Protection como 
“la capacidad de sentir una 
variedad de emociones y senti-
mientos, como placer, dolor, ale-

gría y miedo. Algunos animales 
incluso experimentan emocio-
nes complejas, como el duelo 
y la empatía. Los animales son 
seres sintientes, es decir, seres 
cuyos sentimientos deberían 
importarnos”. Esta precisión 
contempla varios elementos de 
creencia meramente humana 
que hacen sujeto a los animales 
del sentir y padecer al igual que 
el homo sapiens, y por lo tanto, 
su sintiencia debe ser compren-
dida y valorada y no invisibilidad 
por el antropocentrismo,

Los filósofos llevan milenios 
debatiendo la existencia de la 
sintiencia. El utilitarista inglés 
Jeremy Bentham llegó a expre-
sar: “La pregunta no es ‘¿pue-
den razonar?’ ni ‘¿pueden ha-
blar?’, sino ‘¿pueden sufrir?‘”. 
Estos cuestionamientos forma-

ron, como consecuencia del 
análisis del sentir, una rama de 
la filosofía llamada sensocen-
trismo o sintientismo, que sos-
tiene que cualquier ser capaz de 
sufrir merece un valor moral. 

La sintiencia también está 
presente en varias religiones, 
especialmente en las orienta-
les. La sintiencia es un principio 
central del jainismo, cuyos se-
guidores creen que los animales 
tienen sentidos y alma, lo que 
los lleva a prácticas no violentas 
hacia todos los seres vivos. 

Los científicos han abordado 
el tema de sintiencia de muchas 
formas. Dos entradas de la En-
cyclopedia of Animal Behavior la 
definen como “la capacidad de 
tener sentimientos” o como “la 
profundidad de conciencia que 
posee un individuo”. Las líneas 
entre “sintiencia”, “conciencia” 
y “sapiencia” (capaz de sabidu-
ría) a menudo son borrosas. Sin 
embargo, últimamente se están 
unificando criterios en torno a 
una terminología compartida. El 
Sentience Institute, resignifica 

la sintiencia como la “capacidad 
de tener experiencias positivas y 
negativas”. Y por otra parte, los 
investigadores están avanzando 
en estudios que aportarían prue-
bas adicionales para comprobar 
la hipótesis de que los animales 
“sienten dolor y de que muchas 
especies pueden ser capaces 
de realizar introspección”.

A pesar de los esfuerzos en 
los campos culturales, científi-
cos, legislativos y religiosos, el 
reto de la humanidad es elevar 
el bienestar animal a un tema 
prioritario de importancia mun-
dial, para lo cual se necesita au-
mentar la comprensión del pú-
blico sobre la sintiencia animal. 
En ese sentido, el Estado Co-
lombiano ya había dado un paso 
clave a través de la Ley 1774 de 
2016, la cual estableció que los 
animales vertebrados como se-
res sintientes no son cosas, reci-
birán especial protección contra 
el sufrimiento y el dolor, en es-
pecial, el causado directa o in-
directamente por los humanos. 
Según World Animal Protection, 

la interpretación y aplicación de 
esta norma debe ser simple: “si 
una criatura es capaz de sufrir, 
debemos evitar causarle sufri-
miento tanto como sea posible. 
Golpear a un perro se considera 
incorrecto no porque sea ilegal, 
sino porque podemos reconocer 
que el perro siente dolor, y el do-
lor innecesario no es ético”.

De cara al futuro, es proba-
ble que esta tendencia conti-
núe. La sombrilla de protección 
no puede limitarse al espectro 
de los vertebrados, existen bi-
llones de insectos, peces y otros 
invertebrados en los que no 
solemos pensar e ignoramos 
si son capaces de sentir placer 
y sufrimiento. En Colombia, la 
senda construida debe apuntar 
a la abolición de otras espectá-
culos de tortura animal como 
las corralejas, las peleas de ga-
llos y de perros, y el maltrato de 
animales en circos, entre otras 
vergüenzas de la “incultura” hu-
mana.

Finalmente, quiero dejarles a 
consideración de su conciencia, 
sintiencia y sapiencia, el artículo 
4 de la Declaración Universal de 
los Derechos del Animal (1978), 
firmada por la UNESCO y poste-
riormente, por la ONU, el cual 
establece: “(a) Todo animal per-
teneciente a una especia salva-
je tiene derecho a vivir libre en 
su propio ambiente natural, te-
rrestre, aéreo o acuático y a re-
producirse. b) Toda privación de 
libertad, incluso aquella que ten-
ga fines educativos, es contraria 
a este derecho”. Y de ñapa, el 
artículo 10, que reza: “a) Ningún 
animal debe ser explotado para 
esparcimiento del hombre. b) 
Las exhibiciones de animales y 
los espectáculos que se sirvan 
de animales son incompatibles 
con la dignidad del animal”.

Hace un año para esta épo-
ca, me reuní con la ministra de 
Agricultura, Jhenifer Mojica, en 
su despacho de la avenida Jimé-
nez del centro de Bogotá. Fue 
un charla amena, donde ana-
lizamos lo bueno, lo malo y lo 
feo, del sector agropecuario en 
Colombia. 

A pesar de tener diferencias 
ideológicas -ella de izquierda y 
yo de derecha-, al final del tinto 
coincidimos en muchas cosas. 
La jefe de la cartera agraria, es 
una funcionaria que sabe escu-
char, es respetuosa, transparen-
te y tiene las ganas de trabajar 
por el campo. El problema es 
que no tiene equipo, no se deja 
ayudar y solo está concentrada 
en la reforma agraria, el progra-
ma bandera del gobierno con la 
ejecución más baja. Según las 
cifras del ministerio de Agricul-
tura, solo han podido comprar 
88.155 hectáreas de 3 millones 
que anunciaron comprar en los 
cuatro años. Es decir, solo han 
cumplido el 3% de la meta en 
casi dos años. 

Recuerdo que ese día, me 
preguntó cómo mejorar el ac-
ceso al crédito agropecuario. Le 
respondí que el Sistema Nacio-
nal de Crédito Agropecuario, ha-
bía que reformarlo porque con-
centró más del 75% del crédito 
de fomento en grandes Super-

ficies de Alimentos y conglome-
rados agroindustriales. Finagro, 
Banco Agrario, la Bolsa Mercan-
til y Fiduagraria, fueron creados 
para financiar a los productores 
del campo y las inversiones en 

sus fincas, pero según las cifras, 
entre enero y abril de 2024, a 
los agricultores y ganaderos, 
solo les otorgaron el 25% del 
total de los desembolsos. Ade-
más, Finagro reportó 138.000 
operaciones de créditos, de tres 
millones de productores que hay 
en el país. Es decir, el 95% de 
los productores del campo no 
existen para el sistema financie-
ro. 

Respecto a la ejecución del 

presupuesto de inversión, la 
ministra dijo esta semana en 
la Comisión Quinta del Senado, 
que, de los 8 billones que le 
asignaron en inversión, ya había 
comprometido el 35,4% y girado 
el 7,5%, es decir, 600 mil millo-
nes de pesos en 42 proyectos 
de inversión. Con todo respeto, 
señora ministra, me parece que 
la ejecución ha sido muy baja, 
y si esos recursos públicos no 
fueron invertidos en sistemas 

de riego, mecanización de culti-
vos, adaptación de nuevas bio-
tecnologías y transferencia de 
paquetes tecnológicos en pro-
yectos productivos integrados 
a la industria de alimentos, esa 
platica se perdió. En la agricul-
tura de nuestro país, los presu-
puestos de ayudas, incentivos 
y subsidios, deben ir acorde a 
los calendarios de siembras 
(abril-mayo y agosto-septiem-
bre), y destinados a inversiones 
que aumente la productividad 
de los proyectos productivos.

Otro indicador que preocupa, 
es el tibio crecimiento del PIB 
agropecuario. Desde el gobier-
no Duque, ninguno de los cua-
tro ministros que han desfilado 
por el ministerio de Agricultura, 
pudo lograr un crecimiento tri-
mestral superior al 1.8%. Le 
queda pues, al ministerio de 
agricultura y a sus entidades 
adscritas y vinculadas, remontar 
las cifras de gestión en el segun-
do semestre. Hasta ahora, van 
rajados.

Apreciada ministra, cuando 
usted lo considere, nos toma-
mos el segundo tinto, para dis-
cutir alternativas que mejoren la 
productividad y rentabilidad del 
campo. El agobiado sector rural 
está exigiendo soluciones de 
verdad y que sean perdurables 
en el tiempo. 

Sintiencia animal: #NoMásOlé

Rendición de cuentas al agro

Arcesio Romero Pérez

Indalecio Dangond Baquero
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El palpito y el sentir presa-
giaban en el corazón y en la 
mente de Adalberto Francisco 
Bermúdez Mendoza, un hombre 
que a comienzos de la década 
de los años 80, en sus sueños 
de probar suerte, buscar opor-
tunidades y encontrar un mejor 
destino, estaban más allá de 
su pueblo natal, “Las Flores de 
María”, corregimiento del mu-
nicipio de Dibulla, al oriente de 
Riohacha, capital de La Guajira. 
Su niñez y juventud quedaron 
marcadas como una huella im-
borrable en sus destapadas y 
polvorientas calles, con sus me-
jores recuerdos. Allí nació, el 28 
de febrero de 1957, en el hogar 
formado por Adalberto Bermú-
dez Pérez y Luisa Mendoza Me-
dina, ambos también oriundos 
de Las Flores.

En su trasegar recorrió mu-
chos caminos a lo largo y ancho 
de La Guajira, y Las Flores, su 
pueblo natal, desde la boca de 
enea, en la desembocadura del 
río Tapias, caminando el ramal y 
mirando los campos floridos has-

ta llegar a la Troncal del Caribe, 
puerta de entrada de su pueblo, 
viendo pasar vehículos de arriba 
abajo y penetrando igualmente 
a Pénjamo en las estribaciones 
de la Sierra Nevada, con sus 
faenas diarias, experimentando 
en sus fértiles tierras agrícolas, 
productos de pan coger, varia-
dos frutos y producción bovina, 
actividades de emprendimiento 
que ejercía para lograr un mejor 
futuro y gozar de una mejor ca-
lidad de vida. Poco a poco, las 
posibilidades se esfumaban y el 
desespero se incrementaba en 
su inquietud de progresar y ser 
una persona independiente.

Su mentalidad positiva y 
confianza en sí mismo fueron 
su embrión anímico para retar y 
desafiar las circunstancias que, 
por muy difíciles que fueran, me-
dian su capacidad de resiliencia. 
Un diez de septiembre del año 
1983, tomó la decisión por invi-
tación de su tío materno, Loren-
zo Mendoza, quien le pidió su 
acompañamiento a una de sus 
fincas para partir hacia el corre-
gimiento de Loma, municipio del 
Paso, Cesar. Al llegar, el encanto 
y calidez de esa hermosa tierra 
lo sedujeron para establecerse 
allí y formalizar su familia, dán-
dole un giro de 360 grados a 
su vida. Todo fue fortuito; en un 

abrir y cerrar de ojos, se ganó el 
cariño de la gente, encontrando 
su mentor y mayor padrino en 
el líder social y ganadero Víctor 
Jiménez, quien lo arropó, y a los 
meses de estar en la Loma, Víc-
tor le propuso postularse para 
la Junta de Acción Comunal del 
pueblo. Con su apoyo dio su pri-
mer salto a la palestra pública 
en ese corregimiento.

Casado con Petra Mariano 
Cera, de cuya unión nacieron 
Steffi Lizeth y Ginella Yulieth. 
Sus hijos mayores fuera del ma-
trimonio son: Keneth Carolina, 
Klauss Adalberto, Katiana Ge-
nith, Adriana Luz, Karol del Car-
men, Alfredo Rafael, Adalberto 
Ángel y Shaira Daniela. Beto es 
el menor de tres hermanos, Al-
fredo y Luz Adriana Bermúdez 
Mendoza, quien falleció. Tiene 
7 hermanos de padres. Sus es-
tudios primarios los hizo en la 
escuela de Jacinta Chinta Lope 
Sierra, las Américas y la Divina 
Pastora, en Riohacha. Luego el 
bachillerato en el Liceo Nacional 
Almirante Padilla de Riohacha 
y terminó sus estudios secun-
darios en el colegio “José Euse-
bio Caro”, de Barranquilla. Hizo 
dos semestres de derecho en la 
Universidad Libre de Barranqui-
lla. Para el año 1986 aspiró al 
concejo del municipio del Paso, 

Cesar, por el corregimiento de 
la Loma y fue elegido concejal 
para ese periodo, 1986-1988. 
Seguidamente repitió para el 
próximo periodo 1988-1990, 
siendo presidente de la corpo-
ración. Su buena gestión y con-
fianza lo catapultaron y logró ser 
diputado en el Cesar para el pe-
riodo de 1992 a 1994.

Por algunas circunstancias y 
por su afinidad con el municipio 
de Cerro de San Antonio, Mag-
dalena, dado que sus padres 
se encontraban viviendo en ese 
municipio y por lo delicado que 
estaba en esos momentos la 
violencia en el Cesar, se instau-
ró en ese municipio y logró ser 
diputado del Magdalena para el 
periodo de 1997 al 2000. Pos-
teriormente, aspiró al concejo 
de Cerro de San Antonio para el 
periodo del año 2001 al 2004 y 
logró la curul. También forman 
parte de su currículo en su ex-
periencia de servidor público, 
secretario de gobierno de la al-
caldía de Cerro de San Antonio 
para el año 2004 al 2005 e 
inspector de policía de la Loma 
desde el año 2007 hasta el año 
2015, logrando así una gran tra-
yectoria en la función pública en 
los departamentos del Magdale-
na y el Cesar.

Hoy la población de la Loma 

se convierte en el corregimien-
to más grande de Colombia, 
con más de 28 mil habitantes. 
En su crecimiento y desarrollo, 
Beto Mendoza, bautizado con 
ese apellido en la Loma por su 
parentesco con su tío Lorenzo 
Mendoza, ha sido uno de los 
impulsores del progreso y desa-
rrollo de la Loma. Como tributo 
a esa gran labor social, política 
y administrativa, hoy la Loma, 
Cesar, en sus fiestas del 12 al 
15 de julio en el festival denomi-
nado Samuel Martínez, le ren-
dirá homenaje conjuntamente 
con su mentor Víctor Jiménez, 
gracias a su liderazgo, don de 
gente, capacidad de servicio, 
gestión y trabajo, bondades y 
potencialidades que lo recono-
cen y destacan para llevarse esa 
distinción.

Esos sueños de progreso 
que un día en Las Flores visuali-
zó Beto Mendoza al lado de sus 
mejores amigos y parientes de 
infancia y juventud, tales como 
Wilmer “Ministro” Redondo 
Mendoza, Luis “Liqui” Redon-
do, Juan Bermúdez García, Os-
picio Mendoza y Antonio Santo 
Mendoza, en sus travesuras de 
parrandas, jugando fútbol y via-
jando a Riohacha en los buses 
mixtos de Obispo Mendoza y 
Luis Suárez, o en su defecto en 
los buses mixtos de Wilson Mo-
reu y Toño Mejía de Dibulla, hoy 
se han convertido en realidad 
en la Loma, Cesar, con sus otros 
amigos Víctor Jiménez, Geober-
to Ruiz, Luis “Cachula” Martínez, 
Chíchalo Ortiz, Ignacio “Nacho” 
Gutiérrez, Jorge Nain y el actual 
alcalde Jesús Ortiz. En el muni-
cipio de Cerro de San Antonio 
también recibió ese espaldara-
zo y afecto de personas como Ál-
varo Ortiz, Tulio Vásquez y Edgar 
Fernández. Con esta pléyade de 
amigos, Beto Mendoza se cons-
tituye en el paladín guajiro que, 
con humildad, sencillez, servicio 
y liderazgo, se subió en 

lo más alto de la 
Loma, Cesar, 

y en el Cerro 
de San Anto-
nio, Magda-
lena, para 
conquistar 
los corazo-

nes de su 
gente.

El Paladín Guajiro, que trepó y conquistó a la 
Loma en el Cesar y al Cerro de San Antonio en el 

Magdalena

Giovannis Rivadeneira Ramirez

OPINIÓN

Adalberto Bermudez Mendoza, conocido como Beto MendozaCon sus amigos en la Loma geoberto Ruiz, Jesús Ortiz, actual alcalde del Paso Cesar y  Jorge Nain, investigador, periodista 
y gestor cultural
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Todo se vino al suelo de 
un momento a otro cuan-
do la felicidad era la pro-
tagonista, y llegó el llan-

to vestido de desespero sin ser 
invitado al matrimonio cristiano 
de los jovenes Camilo Andrade y 
Edeb Shaday Calderón Rosales, 
quienes pertenecen a la Iglesia 
Cristo Vive en Mí.

Ellos habían escogido la no-
che del pasado sábado primero 
de junio en la casa campo Rias-
cos, en las afueras de Valledu-
par, para unirse como lo seña-
lan las sagradas escrituras. “El 
hombre dejará a su padre y a su 
madre y se unirá con su mujer, 
y serán los dos una sola carne. 
Pues bien, lo que Dios ha unido, 
no lo separe el hombre”.

El pastor José Rosales, tío de 
la novia, cumplió esa voluntad. 
Sus palabras fueron elocuentes 
para los recién casados. “La 
gracia de Cristo permanezca 
con ustedes, el amor de Dios 
les guarde y el Espíritu Santo 
les sostenga de tal manera que 
puedan crecer en amor santo, 
encuentren la luz y sostén el 
uno en el otro siempre, y perma-
nezcan fieles hasta que la muer-
te los separe”.

Hasta ese momento todo era 
tranquilidad, alegría y el amor 
fluctuaba en aquel lugar, llegan-
do al instante de darse el beso, 
considerado el silencio más ma-
ravilloso del mundo, que ellos 
compartieron con amplias sonri-
sas delatando su felicidad.

Después de la ceremonia 
comenzaron a caer las primeras 
gotas de agua indicando que se 
avecinaba un fuerte aguacero, 
provocando que más de 100 
personas invitadas, ingresaran 
al salón de eventos donde se 
llevaría a cabo la celebración.

Allá, el primer acto fue el 
brindis teniendo una música 
suave de fondo, anunciado que 
la pareja iba a beber la dulzura 
del amor, donde la voz se queda 
sola y se habla solamente con la 
mirada…

En ese momento pasó por 
la mente de la recién casada 
el instante de iniciar la relación 
con su amado Camilo, noviem-
bre 2021, dando el amor los 
más bellos saltos, produciendo 
el más alto volumen a los sen-
timientos que abrieron sus pé-
talos como una flor perfumada. 
También, cuando su enamorado 
le pidió el día lunes 20 de no-
viembre de 2023, el deseo de 
unir sus vidas, comenzando los 
preparativos que se concretaron 
194 días después.

Ella dichosa escribió. “El 
amor en todo sentido es repre-
sentativo porque consume todo 
nuestro interior, para llenarnos 
de una esperanza que nos cu-
bre de alegría, y de un futuro 
glorioso”. Bella manera de po-
nerle sentido a los latidos del 
corazón enamorado.

La caída del techo
De un momento a otro se fue 

la luz, y la infraestructura del te-
cho se desplomó en segundos. 
Todo colapsó en efecto dominó 
y únicamente se escuchaban 
gritos pidiendo auxilio y algu-
nos buscaban la salida, pero las 
puertas no abrían. En la oscuri-
dad se escuchaba llamar a per-
sonas por sus nombres y nadie 
respondía. El registro de las au-
toridades indicó que hubo dos 
personas fallecidas y más de 40 
heridas.

El testimonio lo entregó Dei-
vis Hernández Martínez, quien 
era el productor encargado del 
sonido y las luces del escenario. 
“Gracias a Dios estoy vivo. La 
infraestructura se vino al suelo 
y me cayó a poco menos de un 
metro de donde estaba. Eso fue 

terrible, difícil de contar, cuando 
la mayoría estaba debajo del 
techo que se había desploma-
do. Muchos ayudamos a sacar 
a personas heridas, mientras 
llegaban las ambulancias y los 
organismos de socorro”.

También manifestó que va-
rios integrantes del grupo Show 
Latino, a los cuales les corres-
pondía amenizar la fiesta, llega-
ron tarde y eso los salvó de la 
tragedia.

El productor de sonido per-
dió su celular y elementos de 
trabajo, pero no la vida para 
seguir sacando adelante a sus 
cuatro pequeños hijos: Samuel 
David, Ana Lucía, Isaac Daniel y 
Ángel Gabriel, quienes al lado de 
su señora María Fernanda Gar-

cía, son su máxima adoración 
y motivo para trabajar, así las 
dificultades aparezcan cuando 
todo pinta bien.

Al día siguiente del hecho 
regresó Deivis Hernández Mar-
tínez, al lugar de la tragedia 
pudiendo mirar de cerca lo su-
cedido. “Con la luz del día reafir-
mo que fue un milagro de Dios, 
porque la tragedia hubiera sido 
más grave y me lleno todavía de 
angustia al recordar tantas per-
sonas atrapadas. Todo comenzó 
con un ruido estruendoso y me 
imaginé como todo era alegría 
a esa hora, para terminar en 
tan grande tristeza, algo que no 
estaba en los cálculos de ningu-
no. La misericordia de Dios fue 
grande”.

La tristeza de Edeb
Para Edeb Shaday Calderón 

Rosales, hija de los fallecidos 
pastores Eduardo Calderón Mo-
rales y Janeth Rosales Manga, 
era el día más feliz de su vida 
porque se cristalizaban aquellas 
ilusiones que se posaban en su 
corazón, pero  de un momento a 
otro llegó el hecho que no esta-
ba escrito en el libreto.

A ella se le notó demasiado 
conmocionada, llorando, nervio-
sa y caminando de un lado para 
otro. Aunque no sufrió lesiones 
si lamento la tragedia donde 
murió su amiga y dama de ho-
nor, Naileth Guerra Ochoa. A 
su vez Camilo Andrade, contó. 
“Abracé a Edeb, y luego salí a 
sacar personas. Estaba llovien-
do, había oscuridad total y todo 
era un caos”.

Para Edeb y Camilo, todos 
sus planes cambiaron. Ahora 
están compungidos por este he-
cho que se volvió noticia, cuan-
do ellos quisieron hacerlo sin 
tanto ruido, siendo únicamente 
los protagonistas y estar llenos 
del más grande gozo producto 
de su cosecha de amor.

De todo quedó una reflexión 
que la propia Edeb Shaday, 
escribió. “Donde crees que la 
historia llegó a su final, donde 
crees que Dios colocó un punto 
final, es simplemente el inicio de 
algo nuevo, más grande y más 
poderoso”.

Todavía se estremecen los ci-
mientos del corazón de las per-
sonas asistentes a la boda, que 
en segundos se pasó de la felici-
dad a permitir asomarse en sus 
ojos muchas lágrimas, en medio 
de los escombros y las pregun-
tas sin respuestas.

La boda que pasó de la felicidad al llanto

Juan Rincón Vanegas

Deivis Hernández Martínez, productor musical, 
testigo de la tragedia

Edeb Calderón y Camilo Andrade, los unió para siempre el amor

Siempre unidos en todos los momentos que les marca la vida
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Con varios eventos, la 
Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, 
Corpoguajira, celebrará 

el Día Mundial del Medio Am-
biente, el cual fue establecido 
por primera vez por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas 
en 1972 todos los 5 de junio.

Ese día se dictará una char-
la sobre la predicción climática 
para el segundo semestre del 
año y las posibles afectaciones 
que tendrá La Guajira durante 
la temporada de huracanes que 
comenzó este primero de junio y 
que se extenderá hasta el 30 de 
noviembre. La conferencista es 
la meteoróloga Leidy Rodríguez.

Igualmente se hará la pre-
sentación de la publicación ‘In-
formación Histórica del Medio 
Ambiente en La Guajira’, de la 
autoría del historiador e investi-

gador Fredy González Zubiria.
En esta se reflexiona sobre 

las actividades económicas del 
pasado que afectaron de mane-
ra determinante la biodiversidad 
y que en la actualidad siguen 
afectando a sus habitantes.

El evento tendrá lugar en 
Comfaguajira - Centro de For-
mación para el Trabajo, Calle 15 
# 13 - 03 - Riohacha, desde las 
8:00 am.

Ese mismo día, a las tres de 
la tarde, se realizará un diálogo 
de saberes desde la cosmología 
de los adultos mayores de la co-
munidad del Resguardo Indíge-
na de Guamachito, en el munici-
pio de Hatonuevo. 

También acompañaremos el 
desfile de la Institución Educati-
va Ecológica El Carmen de Rio-
hacha, en el cual habrá mues-
tras representativas de la fauna, 

la flora y los animales en vía de 
extinción de La Guajira, una jor-
nada de limpieza y arborización 
en el barrio Buenos Aires del 

distrito y una jornada de reco-
lección de residuos sólidos en 
el corregimiento de Caracolí en 
San Juan del Cesar. 

El 6 de junio la Corporación 
apoyará la realización de un Fas-
hion Ecológico organizado por la 
Institución Educativa Ecológica 
El Carmen de Riohacha.

El viernes 7 de junio realizará 
una jornada de senderismo con 
estudiantes del grado 11 de la 
Institución Educativa Almirante 
Padilla de Riohacha en el Delta 
del Río Ranchería -comunidad El 
Pasito y realizaremos una socia-
lización del Proyecto Ambiental 
Escolar en el Centro Educativo 
Rural La Cruz - Vereda El Cerro 
de Hatonuevo.

Este año el Día Mundial del 
Medio Ambiente se centra en 
restaurar las tierras, detener la 
desertificación y fortalecer la 
resiliencia a la sequía bajo el 
lema ‘Nuestras tierras. Nuestro 
futuro. Somos la #Generación-
Restauración’.

La Policía Nacional del 
Departamento de La 
Guajira, a través de su 
Seccional de Tránsito y 

Transporte, llevó a cabo una 
importante actividad de pre-
vención vial dirigida a la comu-
nidad indígena wayuu Perrama-
na.

Esta iniciativa se realizó 
con el objetivo de sensibilizar 
a los habitantes del sector so-
bre la importancia de respetar 
las normas de tránsito y utilizar 
adecuadamente los elementos 
de protección personal.

Durante la jornada, los uni-
formados de la Policía Nacional 
se comunicaron con la comu-

nidad en su lengua cultural, el 
wayuunaiki, lo que permitió una 
interacción más efectiva y una 

mejor comprensión de los men-
sajes de prevención. 

Esta acción refleja el com-

promiso de la Policía Nacional 
de respetar y promover la diver-
sidad cultural en sus activida-

des de seguridad y prevención.
Además de las charlas de 

sensibilización, la Policía Nacio-
nal suministró agua potable a 
los miembros de la comunidad 
utilizando un carrotanque, rea-
firmando su compromiso con el 
bienestar y la salud de los habi-
tantes de la región.

“La Policía Nacional de La 
Guajira continuará trabajando 
en la implementación de estra-
tegias de seguridad y preven-
ción vial, así como en el forta-
lecimiento de los lazos con las 
comunidades indígenas para 
contribuir a un entorno más 
seguro y saludable para todos”, 
aseveró la fuerza pública.

La Policía Nacional de La Guajira infor-
mó que se confirma el compromiso con la 
campaña denominada ‘Yo te cuido mujer’.

Esta campaña está enfocada en la 
prevención de delitos que puedan afectar 
a mujeres en el territorio peninsular.

“En La Guajira, reafirmamos nuestro 
compromiso con la campaña ‘Yo te cuido 
mujer’”, aseveró la institución policiva.

Asimismo, revelaron las autoridades 
que “nos dedicamos a erradicar la vio-
lencia de género, garantizar los derechos 
humanos y asegurar el respeto y la pro-
tección de las mujeres”.

Estas actividades de prevención se 
van a estar fortaleciendo en municipios 
como Maicao, Fonseca, Uribia, Manaure, 
Albania, San Juan del Cesar, Dibulla y en 
la capital de La Guajira.

Las autoridades buscan reducir casos 
de feminicidios y de violencia intrafami-
liar, además de abusos sexuales.

Cabe recordar que en las últimas ho-
ras las autoridades judiciales han logrado 
el esclarecimiento de casos relacionados 
con feminicidios en La Guajira, los cuales 
generaron repudio por parte de la ciuda-
danía.

Desde el 5 al 7 de junio

Para evitar delitos como homicidios, violencia intra-
familiar y abusos sexuales

Corpoguajira celebrará el Día Mundial del Medio Ambiente

Policía de La Guajira confirmó 
compromiso con la campaña 
‘Yo te cuido mujer’

La Corporación Autónoma Regional de La Guajira (Corpoguajira) celebrará el 
Día Mundial del Medio Ambiente el 5 de junio con varios eventos.

En Perramana

Policía Nacional realiza jornada de prevención vial con una 
comunidad indígena de La Guajira

Policía Nacional realiza jornada de prevención vial y suministra agua potable a la comunidad indígena wayuu Perra-
mana.
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Por primera vez Uniguajira obtiene 100 puntos en el Índice 
de Gestión de Proyectos de Regalías

Hace pocas horas fue publi-
cado por parte del Sistema Ge-
neral de Regalías el resultado 
del Índice de Gestión de Proyec-
tos de Regalías (IGPR) corres-
pondiente al primer trimestre de 
2024, y como un hecho sin pre-
cedentes, Uniguajira obtuvo una 
calificación de 100 puntos, lo 
que significa el logro del puntaje 
máximo de excelencia frente a 
esta medición.

De acuerdo con la entidad, el 
IGPR, es el indicador del desem-
peño de los proyectos de inver-
sión financiados con recursos 
del Sistema General de Rega-
lías, que mide la eficiencia en el 
desarrollo de los proyectos du-
rante la etapa de ejecución del 
ciclo de inversión, a través de la 
magnitud de la desviación del 
costo, el nivel de cumplimiento 
del cronograma y el alcance de 
los resultados propuestos al mo-
mento de la evaluación.

En este caso, la Alma Máter 
cuenta tres proyectos en ejecu-
ción por un valor cercano a los 
37 mil millones de pesos, entre 
ellos el de estudios de maes-
tría y doctorado dentro y fuera 
del país para profesionales en 
el departamento de La Guajira; 
formación de capital humano de 
alto nivel para la investigación y 
la innovación y la construcción 
del escenario deportivo de la 

Sede Riohacha.
“Es muy importante obtener 

un puntaje de 100 en el Índice 
de Gestión de Proyectos de Re-
galías (IGPR) porque refleja un 
alto nivel de desempeño en la 
gestión de proyectos. Esta califi-
cación indica que la universidad 
ha demostrado excelencia en la 
administración y puesta en mar-
cha de proyectos financiados 
con regalías, cumpliendo con to-
dos los requisitos y estándares 
establecidos”, afirmó Adianis 
Ruidíaz Torres, directora de Pro-

yectos de Uniguajira.
Así mismo explicó, que este 

resultado no es solo un logro 
para la institución, es también 
una forma de mostrar el com-
promiso que Uniguajira tiene 
con la transparencia, la gestión 
eficiente y eficaz de los recursos, 
que conlleva a implicaciones po-
sitivas como el reconocimiento 
de buen referente en gestión y 
oportunidades de  financiación 
futuras.

Es pertinente mencionar 
que, la puntuación promedio 
nacional es de 65,1, lo que de-
muestra que Uniguajira se posi-
ciona muy por encima del mis-
mo. A nivel departamental, se le 
compara con entidades como la 
Cámara de Comercio de La Gua-
jira, la Empresa Departamental 
de Servicios Públicos Domicilia-
rios de Acueducto, Alcantarilla-
do y Aseo y la Comunidad Indí-
gena Wayuu de El Cerro, en el 
municipio de Hatonuevo.

El hecho genera confianza 
hacia las entidades financia-
doras y gubernamentales, así 
como un impacto social, puesto 
que los proyectos financiados 
con este tipo de recursos, se tra-
ducen en beneficios tangibles 
para la comunidad por la imple-
mentación de iniciativas asocia-
das al desarrollo social, infraes-
tructura y educación de calidad.Fuente: Sistema General de Regalías 

La Policía Nacional, en 
alianza con el Institu-
to Técnico Nacional de 
Comercio capacitaron a 

un personal adscrito al Depar-
tamento de Policía Guajira en 
temas relacionados con el en-
foque étnico y diferencial, con 
el objetivo último de promover 
y garantizar el respeto de los 
derechos humanos y las garan-
tías individuales y colectivas de 
los grupos étnicos presentes en 
este departamento.

 La iniciativa busca también 
fortalecer las alianzas estra-
tégicas y de confianza entre el 
trinomio Policía, autoridad y co-
munidad. 

La línea de enfoque étnico y 
diferencial para el servicio poli-
cial se fundamenta en tres com-
ponentes clave que definen un 
conjunto de actividades orienta-
das a ampliar la capacidad del 

servicio de policía en la identifi-
cación y atención de situaciones 
con enfoque diferencial basado 
en lo étnico. 

Entre estos componentes 
se incluyen: establecimiento de 
protocolos y actuaciones para 

mitigar el riesgo de discrimina-
ción racial o étnica dentro del 
cuerpo de policía.

Además de interlocución con 
las comunidades para mejorar 
el relacionamiento con la poli-
cía, a través de iniciativas como 

el Laboratorio de Construcción 
de Paz.

Al igual que la implementa-
ción de un nuevo modelo de di-
reccionamiento del servicio de 
policía orientado a las personas, 
con una visión integral que bus-
ca mejorar la eficiencia y efecti-
vidad del servicio en Colombia.

 A su vez, la implementación 
de estas líneas estratégicas 
contribuirá significativamente 
a fortalecer la relación entre la 

policía y las personas, conso-
lidar la construcción de paz en 
el territorio nacional, proteger el 
ambiente e implementar un en-
foque étnico y diferencial para el 
servicio de policía.

“La Policía Nacional seguirá 
con la promoción de los dere-
chos humanos y el fortaleci-
miento de la seguridad ciudada-
na, trabajando para construir un 
país más inclusivo y equitativo”, 
dijo la institución policiva.

Para fortalecer las alianzas estratégicas y de confianza entre el trinomio Policía, autoridad y comunidad

41 Policías de La Guajira fueron formados para trabajar de la 
mano con las comunidades étnicas

La Policía Nacional refuerza su enfoque étnico y diferencial con el propósito de mejorar sus vínculos con las 
comunidades y evitar actos discriminatorios.

Capacitación de la Policía Nacional en enfoque étnico y diferencial en La Gua-
jira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

A través de la Dirección 
de Salud Pública, a car-
go de Jorge Solano, la 
administración distrital 

de Riohacha llegó a la comuna 
10, para ofrecer distintos servi-
cios médicos a poblaciones de 
escasos recursos, no afiliadas 
al sistema de salud y personas 
migrantes presentes en estas 
zonas. 

Habitantes de los barrios 
Hugo Zúñiga, Villa Carmen, 2 de 
Marzo, Villa Sharín, La Floresta 
y Iguayara, fueron beneficiados 
de los servicios brindados du-
rante la jornada.

“En el barrio Villa Sharín, 
realizamos una jornada de sa-
lud, articulada entre la Secre-
taría de Salud Departamental y 
Distrital, EPS del Distrito y coo-

perantes, brindando atención 
a todos los moradores de esta 
zona”, mencionó Jorge Solano, 
Directo de Salud Pública.

Los habitantes de la Co-
muna 10 tuvieron acceso a 
servicios de medicina general, 
vacunación, entrega de medi-
camentos, nutrición, y planifica-
ción familiar, entre otros. 

Estas atenciones fueron cru-
ciales para mejorar el bienestar 
de la población, especialmen-
te de aquellos con dificultades 
para acceder a servicios médi-
cos.

El evento contó con una des-
tacada participación de profe-
sionales de la salud, quienes 
brindaron orientación y trata-
mientos gratuitos. La vacuna-
ción fue uno de los puntos cla-

ve, con una alta demanda en 
la aplicación de dosis contra la 
gripa, previniendo esta enfer-
medad durante la ola invernal 
presente en el distrito. 

Desde la administración 
destacan la participación de 
Kottushi, Anenujia, Cruz Roja, 
Malterser Internacional, Cid 
salud, Grupo IMB, Profamilia, 
Wale-keru IPSI, Ipsi Ezeq Salud, 
CajaCopi, Anas Wayuu, Acción 
Contra el Hambre, A-inmajaa 
wayuu, quienes estuvieron pre-
sente llevando sus servicios a la 
comunidad.

“Le damos las gracias a la 
Alcaldía Distrital y a la Secre-
taría de Salud, porque ha sido 
una actividad muy fructífera. 
Hay niños que no tienen docu-
mentación, que no tienen nin-

gún tipo de salud y aquí están 
atendiendo a todos”, mencionó 
Yaniris Manjarrez, líder de la co-
muna 10.

Además, se distribuyeron 
medicamentos esenciales para 
el tratamiento de diversas con-
diciones médicas, así como la 
orientación y tipificación del 
VPH para personas mayores de 
30 años.

“Con estas acciones adelan-
tadas desde esta sectorial, la 
Alcaldía de Riohacha reafirma 
su compromiso con la salud y 
el bienestar de sus ciudadanos, 
promoviendo por medio de es-
tos espacios, un acceso más 
equitativo a los servicios médi-
cos en las zonas más vulnera-
bles de la ciudad”, dijo la admi-
nistración.

Beneficiados los habitantes de Hugo Zúñiga, Villa Carmen, 2 de Marzo, Villa Sharín, La 
Floresta y Iguayara

Alcaldía de Riohacha realizó jornada de salud 
en la comuna 10

Junto a IPS, cooperantes, miembros de la JAC y representantes de la Secretaría de Salud 
Departamental, fue llevada a cabo esta actividad, que trasladó los servicios médicos a 
estas zonas vulnerables.

La Administración Distrital 
de Riohacha, a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Económi-
co y la Dirección de Desarrollo 
Rural, ha fortalecido el Plan de 
Extensión Agropecuaria con el 
objetivo de definir estrategias y 
acciones concretas que promue-
van un desarrollo agropecuario 
integral y sostenible de la región. 

Durante este encuentro, se 
llevaron a cabo mesas secto-
riales, las cuales contaron con 
la activa participación de cam-
pesinos y actores clave de la 

administración. Fue un espacio 
de diálogo y concertación en el 
que se abordaron los desafíos y 
oportunidades del sector agro-
pecuario. 

Los agricultores y producto-
res locales expresaron sus ne-
cesidades y propuestas, desta-
cando la importancia de recibir 
apoyo para mejorar sus prácti-
cas agrícolas y aumentar la pro-
ductividad. 

“Estamos acá con mucho 
positivismo u optimismo cum-
pliendo con esta gran invitación, 

a participar de estas mesas de 
diagnóstico y de trabajo, con ese 
programa de extensión agrope-
cuaria, que creemos y estamos 
seguro que si se cumple a caba-
lidad va a contribuir en un alto 
porcentaje a mejorar todo lo 
que es el sistema de producción 

en el sector agrícola, precuario, 
pesquero, forestal, que sin lugar 
a dudas son renglones impor-
tantes de la económica de este 
territorio”, expresó Luis Antonio 
Vasquez Rivadeneira, campesi-
no del  corregimiento de Toma-
rrazón.

La Secretaría de Desarro-
llo Económico y la Dirección de 
Desarrollo Rural, se encuentran 
comprometidas con el sector 
agropecuario, convencidos de 
que un campo fortalecido es si-
nónimo de bienestar y progreso 
para la región.

A través de la Secretaría de Desarrollo Económico y la Dirección de Desarrollo Rural

Administración Distrital fortalece el Plan de Extensión 
Agropecuario para impulsar el desarrollo integral y 
sostenible del sector

La Administración Distrital de Riohacha fortalece el Plan de Extensión Agrope-
cuaria, promoviendo un desarrollo agropecuario integral y sostenible a través 
de mesas sectoriales con campesinos y actores clave.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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1. “Si, pues, 
habéis resucita-

do con Cristo, bus-
cad las cosas de arriba, donde 
está Cristo sentado a la diestra 
de Dios”. Colosenses 3. 

Nosotros recibimos el domi-
nio del Espíritu Santo, por ende, 
rechazamos la cultura de las 
tinieblas que es contraria a los 
atributos del Espíritu Santo. 

Pablo exhorta a los santos 
que han resucitado con Cristo 
a buscar las cosas de arriba 
(v. 1), a vivir como le agrada a 
Cristo, que después de rescatar 
a la humanidad, se encuentra 
sentado en la diestra del Dios 
Padre. Para esto, lo primero que 
debemos hacer es alejarnos de 
las cosas terrenales (v. 2). He-
mos muerto para el mundo y es-
tamos vivos para Dios. Por tanto, 

debemos renunciar a la fornica-
ción, la impureza, las pasiones 
desordenadas, los malos deseos 
y avaricia, que es idolatría. Si nos 
aferramos a lo terrenal, seremos 
reos de la ira de Dios en los pos-
treros días, como Sodoma y Go-
morra.

Se requieren nuevos pará-
metros de ética para tener una 
identidad renovada. Pablo am-
plía la lista de lo terrenal, de lo 
cual debemos alejarnos: la ira 
rencorosa, el enojo que descon-
trola las emociones, la malicia 
y la blasfemia que menosprecia 
al prójimo, las palabras desho-
nestas y vergonzosas. Debemos 
dejar las mentiras ya que estas 
atentan contra la confianza. 

Nos hemos despojado del 
viejo hombre para revestirnos 
del nuevo, que debe renovarse 

hasta el conocimiento pleno, 
en la justicia, y santidad de la 
verdad, conforme a la imagen 
de Dios nuestro Creador. En la 
nueva creación, no hay distin-
ción entre griego y judío (razas), 
circuncisión ni incircuncisión 
(religión), bárbaro ni extranjero 
(cultura), esclavo ni libre (estrato 
social). Cristo es el todo y está en 
todos. 

Nada de este mundo es para 
siempre. Por eso, quien recibió 
la salvación, y se revistió de 
hombre nuevo, debe buscar las 
cosas de arriba y no las de la tie-
rra. Esta es la vida que el Señor 
desea de nosotros y comienza 
por quitar lo terrenal, como la 
inmoralidad, la impureza, la pa-
sión desenfrenada, el mal deseo 
y la avaricia, etc. Porque todo lo 
de este mundo provoca la ira de 

Dios.
Así, la vida sagrada del hom-

bre renovado conforme a Cristo 
y a la imagen del Dios Creador 
lleva al cielo, ya que el hombre 
se asemeja a lo que mira y per-
manece donde están sus ojos.

Por eso, debe agradecer al 
evangelio que no discrimina y 
ser un fiel que glorifica a Dios 
como un hombre nuevo. El fin 
último del cristiano es vivir bus-
cando el reino de Dios. Busca las 
cosas de arriba. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

En un mundo donde la salud 
y el bienestar son primordiales, 
nuevas investigaciones están 
revelando sorprendentes ha-
llazgos sobre los beneficios del 
ejercicio extremo. La relación 
entre la actividad física intensa 
y la longevidad ha sido objeto de 
estudio durante muchos años, 
arrojando siempre nuevas pers-
pectivas sobre cómo se puede 
mejorar la calidad de vida.

Cada día, más personas se 
interesan en adoptar rutinas 
de ejercicio que van más allá 
de lo convencional, buscando 
no solo mejorar su apariencia 
física, sino también su salud a 
largo plazo. Sin embargo, per-
sisten muchas dudas sobre los 
posibles efectos negativos que 
estas prácticas pueden tener en 
el organismo, especialmente en 
el corazón.

Expertos en el tema han de-
dicado tiempo y recursos para 
entender mejor los efectos del 
ejercicio extremo y su impacto 
en la salud cardiovascular. Sus 
estudios están proporcionan-
do datos valiosos que podrían 
transformar la manera en que 
percibimos y practicamos el 
ejercicio de alta intensidad.

Los profesionales revela-
ron las investigaciones más re-
cientes para ofrecer una visión 
informada y actualizada sobre 
cómo el ejercicio extremo puede 
contribuir a una vida más larga 
y saludable, sin comprometer la 
salud del corazón.

Qué dice la investigación 
de los profesionales acerca del 
ejercicio extremo y su impacto 
en el corazón

Una investigación reciente 
sugiere que el ejercicio extremo 
puede no ser tan perjudicial para 
la salud cardiaca como se creía. 

Un estudio llevado a cabo por 
el equipo de Stephen Foulkes, 
de la Universidad de Alberta en 

Canadá, ha descubierto que los 
atletas que son capaces de co-
rrer 1,6 kilómetros en menos de 

cuatro minutos viven, en prome-
dio, casi cinco años más que la 
población general.

Este estudio se centró en los 
primeros 200 atletas registra-
dos en correr 1,6 kilómetros en 
menos de cuatro minutos, todos 
hombres nacidos entre 1928 y 
1955. Entre ellos, se encontra-
ba el británico Roger Bannister, 
neurólogo y primer corredor en 
lograr esta hazaña, cuya marca 
fue registrada hace 70 años.

El estudio relevó que sesen-
ta de estos corredores habían 
fallecido hasta diciembre de 
2023, con una vida media de 
setenta y tres años. Aquellos 
que aún vivían tenían, en pro-
medio, setenta y siete años. 
Mark Haykowsky, también de la 

Universidad de Alberta, destacó 
que “los que corrieron menos 
de cuatro minutos en la década 
de 1950 vivieron más de nueve 
años más que la población ge-
neral”. En tanto, los atletas de 
las décadas de 1960 y 1970 vi-
vieron, respectivamente, 5,5 y 3 
años más que la media.

Las teorías anteriores su-
gerían que el ejercicio extremo 
podría ser perjudicial para el co-
razón. Foulkes explicó que “du-
rante ejercicios de resistencia 
muy intensivos o prolongados, 
como correr o andar en bicicle-
ta, se liberan algunas proteínas 
que podrían indicar daño al co-
razón”. Sin embargo, los hallaz-
gos del estudio apuntan a que 
estos atletas desarrollan un sis-
tema cardiovascular, muscular y 
inmunológico de alta capacidad 
que les permite recuperarse 
bien de los estresores normales 
de la vida diaria.

El investigador Thijs Eijsvoge-
ls, de la Universidad de Radboud 
en los Países Bajos, proporciona 
una perspectiva crítica, afirman-
do que estos resultados no de-
safían por completo la hipótesis 
del “ejercicio extremo”. Según 
Eijsvogels, “podría suceder que 
personas con regímenes de 
ejercicio menos extremos ten-
gan resultados diferentes o in-
cluso mejores”.

Este estudio desafía la no-
ción de que la práctica de ejerci-
cios físicos en exceso sea perju-
dicial e indica que aquellos con 
un alto nivel de entrenamiento 
y capacidad física pueden te-
ner una longevidad notable. No 
obstante, aún se requiere inves-
tigación adicional para entender 
completamente los efectos a lar-
go plazo del ejercicio extremo en 
la salud cardíaca.

BUSCA LAS COSAS DE ARRIBA

El ejercicio extremo puede ayudar a vivir más tiempo sin 
estresar el corazón
Nuevas investigaciones muestran que esta práctica puede tener beneficios inesperados para la salud del 
corazón y la longevidad. Los estudios sugieren que ciertos atletas viven más años que la media

Las investigaciones revelan que atletas desarrollan sistemas cardiovasculares 
de alta capacidad.

El estudio analizó la vida de los primeros 200 corredores que completaron 1,6 km en menos de 4 minutos. 
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Un motociclista falleció en un 
trágico accidente de tránsito en 
el sector de la vía al Bosque, al 
norte de la ciudad de Popayán.

La víctima fue identificada 
como Jhon Henry Ramos Cam-
puzano, de 32 años, oriundo de 
Fonseca, La Guajira, con des-
cendencia familiar del corregi-
miento de San Pedro, municipio 
de Barrancas. Ramos Campu-
zano se movilizaba en una mo-
tocicleta marca Suzuki de color 
negro con placas HTV-26.

Según información prelimi-
nar de las autoridades de tránsi-
to, el motociclista fue aparente-

mente arrollado por el conductor 
de una camioneta marca Nis-
san de color blanco con placas 

EMX-283. Hasta el momento, se 
desconoce si el conductor de la 
camioneta responsable del si-
niestro iba bajo los efectos del 
alcohol.

Ramos Campuzano se dedi-
caba a la soldadura en Popayán, 
ciudad donde vivía desde hace 
varios años. Se espera que en 
las próximas horas su cuerpo 
sea trasladado a San Pedro, 
donde sus familiares y amigos 
lo esperan para darle cristiana 
sepultura.

En la madrugada de ayer, un 
trágico incidente en Riohacha 
resultó en la muerte de un joven 
soldado y seis personas heridas, 
lo que desencadenó violentos 
disturbios a las afueras de la clí-
nica Cedes.

El tiroteo ocurrió alrededor 
de las 4 a.m. del lunes festivo 
de Corpus Christi, el 4 de mayo, 
en la calle 34 con carrera 12C, 
del barrio Los Olivos. La víctima, 
Alexander De Jesús Flores, de 
19 años, recientemente jura-
mentado como soldado en el Ba-
tallón de Infantería Efraín Rojas 
en Cumaribo, Vichada, perdió la 
vida tras recibir disparos en una 
fiesta donde se enfrentaron los 
ocupantes de una motocicleta y 
los de la vivienda.

La Policía Nacional fue aler-

tada y varias patrullas llegaron 
al lugar, siendo recibidas a tiros 
por los motorizados, lo que ge-
neró un fuerte enfrentamiento. 

Durante la trifulca, los agentes 
resultaron atacados y respon-
dieron al fuego. Siete perso-
nas resultaron heridas y fueron 

trasladadas a distintos centros 
asistenciales de la ciudad. Flo-
res falleció horas después en la 
clínica Cedes.

La familia del soldado, al 
enterarse de su fallecimiento, 
reaccionó violentamente, cau-
sando daños en el exterior de la 
clínica y enfrentándose a los po-
licías. Uno de los familiares, ar-
mado con cuchillos, atacó a un 
policía, quien en defensa propia 
disparó, hiriendo a una mujer 
que resultó ser la hermana del 
fallecido, la patrullera Adriana 
Mendoza.

Las autoridades confirmaron 
que el padre y el hermano del jo-
ven fueron detenidos. Un policía 
sufrió una herida en la cabeza 
tras recibir una pedrada. El De-
partamento de Policía Guajira, 
a través del coronel Montaña, 
anunció una investigación dis-
ciplinaria para esclarecer los 
hechos.

Cuando se movilizaba en 
un motocarro como pa-
sajero, un hombre fue 
atacado con arma de 

fuego desde una motocicleta en 
marcha, que lo alcanzó y sin de-
cir nada le dispararon.

La persona que perdió la 
vida en este hecho fue identifi-
cada como Yovanny Albeiro Wil-
ches López, de 50 años, nacido 
en el estado Zulia, en el vecino 
país de Venezuela.

Este nuevo caso violento su-
cedió hacia las 5 de la tarde del 
pasado jueves 30 de mayo, en la 
calle 18 con carrera 4, del barrio 
Los Olivos, en Maicao.

Los testigos de esta agresión 
aseguran que el extranjero se 
desplazaba en el vehículo de 
servicio público cuando se les 
acercó una motocicleta y al mis-
mo tiempo el conductor desen-
fundó una pistola.

El cuerpo del hombre que-

dó atrapado en el automotor, y 
con mucho esfuerzo lograron 
sacarlo, llevándolo a un centro 
de atención médica, donde indi-
caron poco tiempo después que 
había fallecido.

Se conoció por parte de una 
fuente oficial que existe la hipó-
tesis de que este homicidio po-
dría tratarse de un posible ajus-
te de cuentas. Los familiares 
pidieron el cuerpo para sepultar-
lo bajo los rituales indígenas.

Un lamentable incidente 
ocurrió la mañana del pasado 
domingo 2 de junio en el muni-
cipio de Majagual, Sucre, cuan-
do un contratista de la empresa 
Afinia Grupo EPM recibió una 
descarga eléctrica de más de 
30 mil voltios mientras realizaba 
la instalación de líneas de alta 
tensión.

El accidente tuvo lugar en el 
sector de la Casa de Cultura y 
Biblioteca Municipal, donde se 
llevaban a cabo labores de man-
tenimiento y cambio de redes de 
energía en el barrio El Carmen. 
Según las primeras versiones, 
la fuerte descarga eléctrica cau-
só la muerte instantánea del 
operario, quien fue identificado 

como Keiner Díaz Zárate, de 34 
años de edad, natural de Fonse-
ca, La Guajira, y residente en el 
barrio El Carmen de este mismo 
municipio.

Un habitante del sector ex-

presó su consternación ante la 
tragedia, señalando que, nor-
malmente, se suspende el servi-
cio de energía durante este tipo 
de trabajos. “Nadie se explica 
cómo pudo ocurrir la tragedia, 
teniendo en cuenta que, por lo 

general, se suspenden estas 
actividades para evitar acciden-
tes. Al parecer, olvidaron cortar 
el circuito y no se tomaron las 
medidas necesarias”, comentó 
el morador. Además, mencionó 
que el municipio ha estado sin 

servicio de energía desde las 
primeras horas de la mañana.

Las autoridades y la em-
presa Afinia han iniciado una 
investigación para esclarecer 
las circunstancias exactas del 
accidente y determinar respon-
sabilidades. La comunidad de 
Majagual se encuentra conster-
nada por este hecho lamentable 
y prevé que se implementen me-
didas más estrictas para evitar 
que incidentes trágicos como 
este se repitan en el futuro.

Se espera que en las próxi-
mas horas se lleve a cabo su 
traslado hasta su tierra natal, 
donde lo esperan familiares 
y amigos para darle el último 
adiós.

En accidente de tránsito en Popayán muere hombre oriundo 
del sur de La Guajira

Violencia en Riohacha: Un soldado muerto y seis heridos en 
tiroteo y disturbios a las afueras de Clínica Cedes

Asesinato en Maicao: Venezolano muere en ataque a bala 
desde motocicleta

En trágico accidente laboral en Majagual, Sucre, muere 
contratista de Afinia oriundo de La Guajira

Jhon Henry Ramos Campuzano, de 
32 años, fallecido.

Keiner Díaz Zárate, de 34 años de 
edad, fallecido.

Alexander De Jesús Flores, de 19 
años, occiso.

Yovanny Albeiro Wilches López, de 50 años, occiso.

Toque la imagen para ver el video.

https://www.instagram.com/p/C7wXaChuv-v/
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En la tarde del pasado viernes 
30 de mayo, un trágico accidente 
de tránsito ocurrió en la carretera 
de Cuestecitas a la cabecera del 
municipio Albania, en el sector 
conocido como La Cabellona. Jo-
sué García, natural de Valencia, 
Venezuela, perdió la vida tras 
chocar con un automóvil y luego 

impactar su cabeza con un bus 
que pasaba por el lugar.

El accidente sucedió alrede-
dor de las 6 de la tarde. Según 
testigos, García conducía una 
motocicleta de placa GGG 75G, 
color negro, marca Bajaj, línea 
Bóxer, cuando fue golpeado por 
un automóvil. Al caer en el carril 

contrario, su cabeza impactó con 
la parte lateral de un bus afiliado 
a la empresa Copetran, de placa 
TTU-671 de Floridablanca.

La muerte de García fue ins-
tantánea. Su cuerpo quedó tendi-
do en la carretera junto a su mo-
tocicleta, que aún tenía el motor 
encendido.

Poca atención prestaron los 
residentes del sector a la 
hoguera que ardía duran-

te las horas nocturnas. Al salir 
el sol, encontraron el cuerpo 
calcinado de lo que parece ser 
una mujer. El hallazgo se produ-
jo alrededor de las 7 de la ma-
ñana del pasado domingo 2 de 
junio, en la parte posterior del 
acueducto, en la vía que conec-
ta Maicao con el corregimiento 
Carraipía.

Los moradores de la zona 
inicialmente pensaron que se 
trataba de una quema de mon-
te o basura, algo común en esa 
parte del municipio fronterizo. 
Aunque durante la noche sintie-

ron el humo, el resplandor y el 
olor a quemado, nadie se acercó 
a investigar lo que sucedía.

Las autoridades informaron 
que, al parecer, la mujer fue ase-
sinada en otro lugar y su cuerpo 
fue trasladado al sitio del ha-
llazgo, donde fue quemado con 
material reciclable. El macabro 
descubrimiento dejó a los resi-
dentes impresionados y atur-
didos, por lo que rápidamente 
avisaron a las autoridades, que 
llegaron poco después para in-
vestigar el caso.

La comunidad espera res-
puestas y justicia ante este terri-
ble crimen que ha conmociona-
do a los habitantes de la región.

En la madrugada del lu-
nes festivo de Corpus Chris-
ti, 4 de mayo, Enrique Ra-
món Merchán Medina, de 
nacionalidad venezolana, 
fue asesinado a tiros mien-
tras se desplazaba en su 
motocicleta. Merchán, quien 
se ganaba la vida vendien-
do guineo verde de forma 
callejera, había salido de 
su residencia para comprar 
mercancía para su negocio.

El ataque ocurrió alrede-
dor de las 3:50 a.m., en la 
calle 37 entre las carreras 
12A1 y 12B, del barrio Divi-
no Niño en Riohacha. Según 
información de sus familia-
res, Merchán salió acompa-
ñado de un sobrino desde el 
barrio 31 de Octubre hacia 
el mercado nuevo para com-

prar fruta que vendía en la 
carrera 7H con carrera 25, 
cerca del colegio Machikon.

Testigos del incidente 
relataron que dos delincuen-
tes en otra motocicleta se 
acercaron a Merchán, lo des-
pojaron de su mochila, don-
de llevaba dinero y un celu-
lar, y luego le dispararon sin 
compasión, dejándolo gra-
vemente herido. A pesar de 
que los asaltantes ya habían 
robado sus pertenencias, le 
dispararon a quemarropa, 
causándole la muerte.

Este trágico suceso ha 
generado conmoción en la 
comunidad, que pide jus-
ticia para Enrique Ramón 
Merchán Medina y medidas 
de seguridad más estrictas 
para evitar futuros crímenes.

El lunes festivo de Corpus Chris-
ti, 4 de junio, alrededor de las 11:30 
de la mañana, se produjo un intento 
de asalto en la carretera Troncal del 
Caribe, a la altura del kilómetro 62. 
El incidente involucró a un vehículo 
de la cooperativa Uribia Expres, un 
Toyota Corolla color azul, que trans-
portaba pasajeros en la zona norte 
de La Guajira.

El conductor del vehículo, al 
percatarse de la presencia de dos 
sujetos armados con una escopeta, 
reaccionó acelerando en lugar de 
detenerse. Los delincuentes dispa-
raron al carro, impactando la puerta 
trasera derecha. Afortunadamente, 
tanto el conductor como los pasaje-
ros salieron ilesos del ataque.

El viaje transcurría sin noveda-
des entre las Cuatro Vías y Maicao 
hasta que los atracadores apare-

cieron en el camino. Después del 
susto, los ocupantes del vehículo 
verificaron que los disparos no cau-
saron heridos, aunque los impactos 
de bala fueron evidentes en la ca-
rrocería.

Este incidente subraya la nece-
sidad de mayores medidas de segu-
ridad en las carreteras de la región 
para proteger a los transportistas y 
sus pasajeros de actos delictivos.

Juan José Pana Paz, quien 
tenía una anotación como indi-
ciado por el delito de hurto en 
2020, falleció en la Unidad de 
Cuidados Intensivos (UCI) des-
pués de luchar por su vida tras 
recibir un impacto de bala tres 
días antes.

El ataque se produjo el pasa-
do jueves 30 de mayo, cuando 
Pana Paz llegaba a la calle 70 
con la carrera 12C, en la ciuda-
dela Dividivi de Riohacha, para 

cobrar un dinero. Los residentes 
y transeúntes lo recogieron y lo 
trasladaron a un centro clínico, 
donde fue remitido a la UCI. Per-
maneció allí hasta el sábado 1 
de junio, cuando falleció a las 
11:30 de la mañana.

El hombre ingresó a urgen-
cias con una herida de bala en 
la parte derecha del estómago 
y manifestó que lo recibieron a 
balazos cuando iba a cobrar un 
dinero.

Enrique Ramón Merchán Medina, occiso.

Josué García, fallecido.

Motociclista muere al chocar con 
automóvil y golpear su cabeza 
con bus

Hallan calcinado el cadáver de una mujer en Maicao

Hombre muere en UCI tras ser atacado a balazos cuando 
iba a cobrar dinero

Vendedor de guineos fue asesinado 
durante un atraco en Riohacha

Delincuentes disparan escopeta 
contra carro con pasajeros entre 
Cuatro Vias y Maicao

Vías de La Guajira

Riohacha
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La estrella del canto latino, 
Karol G, publicó en su cuen-
ta de instagram un carrusel 
de diez fotos con el cantante 
vallenato Silvestre Dangond 
anunciando que se viene una 
sorpresa musical.

Karol G escribió lo siguiente:
«Nadie sabe lo que significa 

esto para mi. Ayer estuve en el 
estudio trabajando con @sil-
vestredangond en una canción 
que nos tiene enamorados a 
ambos, que nos exige a ambos 
y lo más importante que repre-
senta la casita, Colombia!!

Que Vallenato tan Rico… pa 
llorar, pa sentir , pa vivir !!

Que viva la música! Que 
vivan las cosas que podemos 
sentir con ella las que podemos 
hacer sentir por medio de ella 
! Ay ay ayyyyyyy.. GRACIAS por 
esta invitación Silvestre!! QUE 
MOMENTO.

Por su parte Silvestre Dan-
gond, escribió en sus redes so-
ciales:

“¡¡Me encontré con esta 
sorpresa!! Publicaste nuestro 
encuentro. No contesté inme-
diatamente porque me quise 

tomar el tiempo para encon-
trar las palabras genuinas en 
medio de mi emoción y poder 
agradecerte tanta generosidad 
con mi música y nuestro gene-
ro vallenato”.

“Veee Karo, @karolg por mi 
te escribo un periódico entero, 
tu sonrisa en el estudio nunca 
se apagó y engrandeció nues-
tra canción con tu inmenso 
talento. Ayyy vallenato de mi 
alma, ayy vallenato de mi vida. 
Esperaré como un fan más que 
soy tuyo la salida de este senti-
miento hecho canción”.

En las últimas horas, el re-
conocido artista vallenato Diego 
Daza ha captado la atención de 
todos en las redes sociales gra-
cias a un sentido homenaje que 
le realizó a Omar Geles. Este tri-
buto, presentado en forma de un 
mosaico musical, ha resonado 
profundamente entre los segui-
dores del género, destacando la 
relevancia y el impacto de Geles 
en la música vallenata.

Este emotivo homenaje, 
grabado en la ciudad de Valle-
dupar, incluye una selección 
de inolvidables canciones de 
la autoría de Geles, tales como 
“Solo pienso en tenerla”, «Quién 
perderá», “Historia”, “Recuerdos 
de un amor” y “Dónde están 
esos amores”. La interpretación 
de Daza, llena de emotividad y 
respeto, refleja la profunda ad-
miración que siente por Geles, y 
ha tocado el corazón de muchos 

fanáticos del vallenato.
Bajo la dirección de Deimer 

Gámez, el video del homenaje 
ha sido publicado en YouTube, 

donde en tan solo una semana 
ha escalado hasta la posición 
número 5 en las tendencias de 
música. La calidad de la pro-

ducción, junto con la pasión 
de Daza, ha generado miles de 
comentarios positivos y ha rea-
firmado la importancia de pre-

servar y celebrar las raíces del 
vallenato.

La respuesta del público ha 
sido abrumadoramente positiva, 
con seguidores elogiando tanto 
la ejecución musical de Daza 
como la dirección visual de Gá-
mez. Este homenaje no solo ce-
lebra la carrera de Geles, sino 
que también destaca la conti-
nuidad y evolución del vallenato 
a través de nuevas generacio-
nes de artistas que honran a los 
pioneros del género.

Con este tributo, Diego Daza 
no solo rinde homenaje a Omar 
Geles, sino que también soli-
difica su propio lugar en el pa-
norama musical vallenato, de-
mostrando que el respeto y la 
admiración por los grandes de la 
música pueden crear momentos 
inolvidables y unir a generacio-
nes de fanáticos en torno a un 
legado común.

El reconocido actor cor-
dobés Carlos Vergara, pre-
senta ante el público amante 
al séptimo arte, la película 
‘Esto se calentó’ tres años 
después de haber sido ro-
dada en plena pandemia del 
Covid-19.

Paisajes como Planeta 
Rica, San Antero y San Ber-
nardo del Viento en Córdo-
ba, y El Cabo de La Vela, La 
Guajira, hacen parte de esta 
trama medioambiental que 
pondrá a pensar a los espec-
tadores acerca del calenta-
miento global.

Desde este jueves la pe-
lícula estará disponible en 
salas de cine, junto a un 
elenco de actores y actrices 
profesionales en él que par-

ticipan Orlando Liñán, Laura 
Rodríguez, Julián Díaz y Al-
fonso Rojas.

“Esta es una película 
para reflexionar sobre nues-
tro entorno, habla de la res-
ponsabilidad de ayudar a dis-
minuir las causas del cambio 
climático y de mitigar sus 
consecuencias. Este proyec-
to es el resultado de una in-
vestigación que hice durante 
años tratando de buscar un 
contenido que hablara del 
reto más grande que tiene la 
humanidad, el cambio climá-
tico, algo que estamos pal-
pando, muchos no soporta-
mos las altas temperaturas”, 
explica el actor colombiano.

El cantante vallenato Or-
lando Liñán interpreta a un 

locutor, quien afirma que un 
bloque de hielo que se acer-
ca a las costas del Caribe 
colombiano y que su tamaño 
es tan grande como el de la 
ciudad de Bogotá, y que, si 
se derrite, todo el Caribe se 
inundará.

“Entre Carlos y yo hay mu-
cha confianza, una herman-
dad podría decirse, y eso 
jugó a favor para hacer mi 
trabajo sin presiones, eso sí 
con mucho compromiso con 
esta propuesta surgida en el 
Caribe y con mucho talento 
costeño”, dijo Orlando Liñán.

Carlos Vergara es el pro-
ductor ejecutivo de la cinta, 
que prepararon una cantidad 
de efectos especiales que se-
ducirán al espectador.

Silvestre Dangond y Karol G, se vienen con una sorpresa 
musical

Estas son las canciones que están en el mosaico de Diego 
Daza en homenaje a Omar Geles

Esto se calentó: la película en la que Orlando Liñán es 
protagonista, se estrenó el pasado jueves

El homenaje ha captado la atención de los seguidores del vallenato y ha alcanzado el top 5 en tendencias de 
YouTube.

Carlos Vergara es el productor ejecutivo de la cinta, que prepararon una cantidad de efectos especiales que 
seducirán al espectador.

Toque la imagen para ver el mosaico. 

Por: María José Rueda

Por: Jorge Rosado

Por: Paul Bolaño Saurith

https://youtu.be/p4S-DEIZrHA
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En cumplimiento de la sentencia T302 de la Corte Constitucional, se han completado 62 rehabilitaciones de 
infraestructura comunitaria a través de proyectos fundamentales, de acuerdo con la jefa de cartera

Al recibir el Gran Collar del Estado de Palestina que le otorgó el gobierno de esa nación en cabeza del presi-
dente Mahmud Abbas, el mandatario colombiano aseguró que Colombia, por la violencia que ha padecido, y 
América Latina entienden “lo que sucede en el alma del pueblo palestino".

En busca de impulsar el 
desarrollo en La Guajira, 
la ministra de Vivienda, 
Catalina Velasco, anun-

ció que el Gobierno planea asig-
nar un considerable presupues-
to a varios proyectos destinados 
a transformar la realidad de 
esta región. La ministra detalló 
los logros ya obtenidos por el Mi-
nisterio de Vivienda en La Gua-
jira y destacó los ambiciosos 
objetivos que se persiguen para 
el futuro próximo. Dicha infor-
mación se dio a conocer en una 
entrevista de la jefa de cartera 
en RCN Radio.

En ese sentido, la funciona-
ria informó que el Ministerio de 
Vivienda ha destinado más de 
389.000 millones de pesos a 
iniciativas de acueducto y alcan-
tarillado en La Guajira. Estos pro-
yectos han sido esenciales para 
llevar a cabo 62 rehabilitaciones 
de infraestructura comunitaria, 
cumpliendo con la sentencia 
T302 de la Corte Constitucional.

De igual manera en dicho 
medio de comunicación la mi-
nistra Catalina Velasco, también 
comentó que: “el Ministerio de 
Vivienda en La Guajira ha ejecu-
tado más de 389,000 millones 
de pesos en proyectos de acue-
ducto y alcantarillado, comple-
tando 62 rehabilitaciones de in-

fraestructura comunitaria en el 
marco de la sentencia T 302 de 
la Corte Constitucional”.

En ese sentido, la funciona-
ria comentó que la significativa 
inversión posibilitó que aproxi-
madamente 70.000 personas 
en La Guajira cuenten con acce-
so diario a agua potable, repre-
sentando un avance notable en 
la calidad de vida de la comu-
nidad local. Además, se espera 
que los proyectos en curso be-
neficien a un total de 500.000 
personas una vez que todas las 
iniciativas sean implementadas 
y finalizadas, subrayando el im-
pacto positivo de estas acciones 
en la región.

La entidad destacó la ejecu-
ción de una inversión superior 
a 389.000 millones de pesos 
en proyectos de acueducto y al-
cantarillado en La Guajira. Esta 
financiación permitió completar 
62 rehabilitaciones, todas ellas 
en cumplimiento de la sentencia 
T302 de la Corte Constitucional. 
“Esta inversión es un claro refle-
jo del compromiso del Gobierno 
con el desarrollo sostenible y la 
mejora de las condiciones de 
vida en las zonas más vulnera-
bles del país”.

También se resaltó en dicho 
espacio que el Ministerio de Vi-
vienda ha avanzado en sus pro-

yectos en La Guajira mediante la 
ejecución de proyectos de mejo-
ramiento habitacional a lo largo 
de la región. Se han realizado 
adecuaciones en más de 4.700 
viviendas, evidenciando una de-
dicación seria a mejorar las con-
diciones de vida de la población 
local. Esta inversión no se limita 
a la renovación de la infraes-
tructura de las viviendas, sino 
que también pretende fortalecer 
la conexión de las comunidades 
con sus territorios y consolidar 
su sentido de pertenencia.

La Ministra de Vivienda afir-
mó para el medio antes men-
cionado que las acciones reali-

zadas en dicho territorio no solo 
mejoran las condiciones actua-
les de las comunidades, sino 
que también establecen una 
base para un futuro más justo y 
próspero para los habitantes de 
La Guajira. Con una perspectiva 
holística, el Gobierno pretende 
asegurar que todas las comuni-
dades avancen juntas hacia el 
desarrollo y la inclusión social, 
evitando cualquier marginación.

Además con respecto al tema 
la funcionaria del Gobierno de 
Gustavo Petro en su cuenta de 
X dijo lo siguiente: “Gracias a las 
inversiones hechas en #LaGua-
jira, en estos dos años, 70.000 

personas ya tienen agua pota-
ble, permanente y de calidad. 
Hemos invertido $389.000 mi-
llones en proyectos de agua y 
$110.000 millones en vivienda. 
Seguiremos presentes en este 
departamento hasta que haya 
vivienda, agua y bienestar para 
quienes más lo necesitan. #La-
ViviendaYElAguaNosUnen”.

De hecho en cuanto al traba-
jo de la cartera en La Guajira, re-
cientemente el gobernador del 
departamento, Jairo Aguilar dijo 
que: “Hoy, realizamos la entrega 
de 240 viviendas del proyecto 
Jeitka Wayuu, en Manaure, jun-
to a la ministra de Vivienda, @
CATALINAVELASCO, el alcalde 
del municipio, Jhon Pimienta, y 
todo nuestro equipo de trabajo, 
para hacer realidad el sueño de 
tener casa propia”.

Y añadió que: “A través del 
proyecto de viviendas de inte-
rés prioritario, les cumplimos la 
palabra a familias que por mu-
chos años habitaban en casas 
arrendadas. Reafirmo mi com-
promiso de seguir trabajando 
en iniciativas como estas, así 
como en apostar al impulso de 
programas de mejoramiento y 
titulación, con el objetivo de for-
talecer la calidad de vida de la 
población wayuu y los habitan-
tes del departamento”.

El presidente Gustavo Petro 
aseguró que Israel y Palestina 
“tienen que ser hermanos, de al-
guna manera hay que encontrar 
el camino, si pueden ser herma-
nos la humanidad habrá encon-
trado el camino de la fraternidad 
definitiva, así que esa búsqueda 
difícil hay que encontrarla".

Luego de recibir el Gran Co-
llar del Estado de Palestina que 
le otorgó el gobierno de esa 
nación en cabeza del presiden-
te Mahmud Abbas y que le fue 
entregada por el canciller, Riyad 
Al-Malki, el mandatario colom-
biano aseguró que Colombia, 
por la violencia que ha padeci-
do, y América Latina entienden 
“lo que sucede en el alma del 
pueblo palestino".

“No podemos darle la espal-
da, no hay razón ética ni moral 
que nos impida levantar la voz 
cuando podamos", aseguró.

El jefe de Estado recordó que 
“me han entregado muchas con-
decoraciones a lo largo de mi 
vida, las primeras en mi colegio 
que son las que más recuerdo, 
las medallas de excelencia que 
me ponía el padre Pedro, la úl-
tima no quería dármela, pero le 
tocó, y esta, tengo que decirlo, 
es quizás la más valiosa por lo 
que significa indudablemente".

Al referirse al conflicto israe-
lí-palestino, el presidente Petro 
enfatizó que “no es cualquier 
acontecimiento el que estamos 

presenciando, son las señales 
de un mundo terrible, pero que 
también debe llenarse de espe-
ranza".

“No es un mundo como so-
ñaba (Francis) Fukuyama, sin 
contradicciones, pacífico total-
mente, es un mundo profunda-

mente tensionado por la políti-
ca, quizás más que en el siglo 
XX que vivió dos guerras mun-
diales, que vivió la revolución 
socialista durante casi todo el 
siglo", anotó.

Dijo que “estamos ya en una 
guerra, nos han convocado a 
una guerra, y es: o la extinción 
de la humanidad, o la revolución 
mundial por la vida, y lo que se 
está concentrando en Gaza, en 
tan pequeño espacio, es la con-
densación de ese conflicto".

“Lo que dispara no es Israel, 
es un medio, el que dispara es 
el gran capital mundial fósil y 
financiero contra un pueblo que 
no pueden resistir, aguantar, 
porque ha sido resistente, por-
que les han enseñado a todos 
los pueblos del mundo, que no 
hay otro camino que la resisten-
cia, algo que ya sabíamos noso-
tros", aseguró.

Enfatizó que “hoy es una re-
volución de la vida, es la tarea 
que todos y todas tenemos que 
alzar, que tejer, que construir, 
que organizar. Nos dirán revolu-
cionarios sí, pero lo somos con 
orgullo, porque somos la expre-
sión genuina de una humanidad 
que no quiere cadenas, que no 
quiere injusticias, que quiere ser 
libre espíritu entre las estrellas".

Ministra de Vivienda anuncia ejecución de más de $389.000 millones 
en proyectos de acueducto y alcantarillado en La Guajira

Si Israel y Palestina lograran ser hermanos, la humanidad habrá 
encontrado el camino de la fraternidad definitiva: presidente 
Gustavo Petro

La ministra Catalina Velasco informó que el Ministerio de Vivienda ha destina-
do más de 389,000 millones de pesos a iniciativas de acueducto y alcantari-
llado en La Guajira

Recordó que ha recibido muchas condecoraciones en su vida, pero “esta, tengo que decirle, es quizás la más valiosa 
por lo que significa indudablemente".



¡LÉELO Y PÁSALO!

18Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 4 de junio de 2024

WhatsApp, la aplicación de 
mensajería de Meta, dejó de 
funcionar en varios modelos de 
celulares Android antiguos des-
de el 1 de junio de 2024, un fac-
tor común en los últimos meses. 
Esta acción corresponde a las 
constantes actualizaciones que 
tiene en los sistemas operati-
vos Android e iOS, lo que vuelve 
incompatible la aplicación con 
determinados dispositivos más 
antiguos.

Este anuncio impactó a más 
de 30 modelos de celulares que 
incluyen dispositivos de marcas 
como Apple (iPhone), Samsung, 
LG, Huawei, Sony, Lenovo, y ZTE, 
entre otras pertenecientes a 
este mercado tecnológico.

Sin embargo, te traemos la 
lista de los móviles Android que 
se quedarán sin la app de Meta.

¿Por qué WhatsApp no 
funciona en ciertos
celulares Android?

Esto es a raíz de que las nue-
vas versiones integran mejoras 
en seguridad, rendimiento, y 
compatibilidad con hardware 
más reciente, que impide a los 
dispositivos más longevos no 
soportar la app de mensajería 
instantánea adecuadamente y 
todo el repertorio y novedades 
que tiene.

Asimismo, no poder usar la 
app representa un impacto noto-
rio en las actividades rutinarias, 
entonces es importante seguir 

varias recomendaciones para 
que esta medida no sea tan de-
terminante.

¿Qué hacer si tu celular 
Android no cuenta con 

WhatsApp?
Los usuarios con dispositivos 

que no soporten las actualiza-
ciones de la app tienen varias 
opciones para evitar quedarse 
incomunicados. Pueden intentar 
actualizar el sistema operativo 
del móvil, si es que está dispo-
nible y prolongar por un tiempo 
su uso.

Si esto no funciona, hay que 
considerar la adquisición de un 
nuevo smartphone compatible 
con las versiones más recientes 
de la aplicación, junto con corro-
borar que se compre una refe-
rencia que soporte las actualiza-
ciones de WhatsApp.

Del mismo modo, otra op-
ción es emplear otras aplicacio-
nes de mensajería instantánea, 
aunque estas no son tan cono-
cidas como WhatsApp y quizá 
no tengan la misma cantidad de 
contactos, pero ante la pérdida 
total de la app es esencial anali-
zar alternativas viables.

Lista de celulares Android 
sin WhatsApp a partir de 

junio
Samsung
• Samsung Galaxy Core
• Samsung Galaxy Trend 

Lite

• Samsung Galaxy Ace 2
• Samsung Galaxy S3 

mini
• Samsung Galaxy Trend 

II
• Samsung Galaxy X co-

ver 2

LG
• LG Optimus L3 II Dual
• LG Optimus L5 II
• LG Optimus F5
• LG Optimus L3 II
• LG Optimus L7II
• LG Optimus L5 Dual
• LG Optimus L7 Dual
• LG Optimus F3
• LG Optimus F3Q
• LG Optimus L2 II
• LG Optimus L4 II
• LG Optimus F6
• LG Enact
• LG Lucid 2
• LG Optimus F7

Sony
• Sony Xperia M
Lenovo
• Lenovo A820
ZTE
• ZTE V956 - UMI X2
• ZTE Grand S Flex
• ZTE Grand Memo

¿Cómo crear una copia de 
seguridad en WhatsApp?

Ya conociendo los celulares 
afectados y quieres una forma 
para que toda tu información 
guardada en WhatsApp no se 
pierda, la solución es crear una 
copia de seguridad.

De esta forma puedes tras-
pasar toda la información alma-
cenada en un dispositivo móvil a 
otro en cuestión de minutos, en 
casos que se requieran.

Estos son los pasos a se-
guir:

1. Entrar a WhatsApp y 
dirigirse a los tres puntos verti-
cales en la esquina superior de-
recha de la pantalla.

2. Elegir “Ajustes” en el 
menú.

3. Abrir “Chats” y luego a 
“Copia de seguridad de chats”.

4. I ns tan táneamente , 
se verá el estado de la última 
copia de seguridad realizada. 
Para comenzar una nueva, toca 
en “Guardar” en Google Drive. 
Puedes seleccionar la frecuen-
cia con la que deseas que las 
copias de seguridad se realicen 
automáticamente.

5. Coloca la cuenta de 
Google en la que deseas guar-
dar la copia de seguridad. Si 
no se ha hecho antes, WhatsA-
pp ofrecerá la opción de añadir 
una.

6. Presiona si quieres in-
cluir o no videos en la copia de 
seguridad. Un aspecto a consi-
derar es que estos pueden ocu-
par mucho espacio en Google 
Drive.

7. Termina oprimiendo 
“Guardar” para iniciar el proce-
so de copia de seguridad de for-
ma rápida.

Además, es primordial que 
los usuarios de los celulares 
afectados actúen rápidamente 
para no quedar incomunicados 
antes de que estas actualizacio-
nes comiencen a impactarlos.

Apple incursionó en el te-
rreno de los diarios digi-
tales con el lanzamiento 
de su aplicación Journal 

en iPhone, pero una de las ca-
racterísticas que ha generado 
inquietud entre los usuarios es 
la denominada “Descubrible por 
otros”.

A continuación, explicamos 
qué hace esta configuración, 
por qué genera controversia y si 
es verdad que su uso puede ser 
un riesgo a la privacidad de los 
usuarios de iPhone.

Recordemos que esta herra-
mienta Journal, es considerada 
por muchos como innovadora 
y pretende enriquecer la expe-
riencia de escribir diarios per-
sonales mediante sugerencias 
automatizadas que se inspiran 
en las actividades recientes del 
usuario, desde cenas en compa-
ñía hasta escapadas de fin de 
semana.

¿Qué hace la configuración 
“Descubrible por otros” en 

el iPhone?
Esta característica, una vez 

activada, permite que la aplica-
ción Journal en otros dispositi-
vos iPhone detecte el dispositivo 
del usuario a través del Bluetoo-

th. Esta posibilidad se introdujo 
con el objetivo de enriquecer las 
sugerencias del diario basadas 
en las interacciones sociales y la 
proximidad a otros dispositivos.

Para brindar estas sugeren-
cias personalizadas, Journal re-
quiere acceso a una variedad de 
datos personales. Entre estos, 
se encuentran la ubicación, la 
actividad física y el tipo de me-
dios que consume el usuario.

Cabe destacar que esta fun-
ción puede desactivarse desde 
los ajustes de la aplicación, aun-
que su descubrimiento provocó 
sorpresa y cierta preocupación 
entre los usuarios, avivando el 
debate sobre la privacidad en 

aplicaciones móviles.

¿Cómo desactivar esta 
opción del iPhone?

Para desactivar la configura-
ción “Descubrible por otros” en 
un iPhone y así evitar que la apli-
cación Journal detecte tu dispo-
sitivo mediante Bluetooth, sigue 
estos pasos:

• Abre “Ajustes”: Localiza 
y toca el ícono de “Ajustes” en la 
pantalla de inicio de tu iPhone.

• Selecciona “Privaci-
dad”: Dentro del menú de ajus-
tes, busca y selecciona la opción 
“Privacidad”.

• Accede a “Servicios de 
Localización”: Una vez dentro 

del menú de Privacidad, busca y 
selecciona “Servicios de Locali-
zación”.

• Encuentra “Journal” en 
la lista: Dentro de “Servicios de 
Localización”, desplázate por la 
lista de aplicaciones hasta en-
contrar “Journal”.

• Cambia la configura-
ción de permisos: Toca “Jour-
nal” y después selecciona una 
configuración de permisos que 
no permita el acceso a tu ubica-
ción, como “Nunca” o “Mientras 
se usa la aplicación”, depen-
diendo de tus preferencias.

Además, si deseas revisar 
y cambiar la configuración de 
Bluetooth específicamente para 
la función “Descubrible por 
otros”, sigue estos pasos adicio-
nales:

• Vuelve a “Ajustes” y 
selecciona “Bluetooth”: En el 
menú principal de ajustes, bus-
ca y selecciona “Bluetooth”.

• Busca “Journal” en “Mis 
dispositivos” o en la lista de dis-
positivos recientes: Si “Journal” 
aparece en esta lista, puede que 
tengas que desvincularlo o ges-
tionar las conexiones permitidas 
específicamente para este servi-
cio.

Es importante mencionar 

que los pasos exactos pueden 
variar ligeramente dependiendo 
de la versión del sistema opera-
tivo de tu iPhone y de las actua-
lizaciones específicas de la apli-
cación. Revisar periódicamente 
las opciones de privacidad y se-
guridad en tu dispositivo es una 
buena práctica para proteger 
tus datos personales.

¿Existe riesgo en la
privacidad al tener esta 
configuración activada?

Apple ha intentado calmar 
las preocupaciones sobre la pri-
vacidad asegurando que todas 
las entradas en el diario están 
protegidas mediante encrip-
tación, tanto en el dispositivo 
cuando está bloqueado como 
en iCloud, y que los usuarios tie-
nen pleno control sobre el acce-
so de la aplicación a sus datos, 
pudiendo revocar dicho acceso 
en cualquier momento.

Por su parte, expertos en 
tecnología del The Wall Street 
Journal aseguraron que no 
consideran esta característica 
como una vulnerabilidad direc-
ta en términos de seguridad o 
privacidad, pero entienden las 
preocupaciones que suscita en 
términos de discreción y control 
sobre los datos personales.

Esta controversia reciente 
plantea que los usuarios se en-
cuentren cada vez más ante el 
dilema de hasta qué punto es-
tán dispuestos a compartir in-
formación personal a cambio de 
comodidades tecnológicas.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

WhatsApp deja de funcionar en estos celulares Android desde 
el 4 junio de 2024

Usuarios de iPhone en controversia con Apple por 
esta configuración

La aplicación de mensajería de Meta con su nueva actualización afectará a más de 30 modelos. Conoce 
cómo respaldar tu información

La app Journal recopila datos relacionados con la ubicación, los contactos y la activi-
dad física
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En una noticia que con-
mocionó al mundo del 
fútbol, Kylian Mbappé 
confirmó ayer lunes su 

fichaje por el Real Madrid tras 
finalizar su contrato con el Paris 
Saint-Germain (PSG) a finales de 
junio. El anuncio oficial del club 
está previsto para después de 
la final de la UEFA Champions 
League, que se celebrará en 
Londres.

Sólo era cuestión de tiempo 
que quedara anunciada una de 
las operaciones más esperadas 
de los últimos tiempos. Con la 
llegada de Mbappé, Florentino 
Pérez reedita la época galácti-
ca en la que coincidieron en la 
plantilla futbolistas como Figo, 
Zidane, Beckham o Ronaldo. 
Ahora, Mbappé (con un valor de 
mercado de 180 millones de eu-
ros según la web especializada 
Transfermarkt) se une a Bellin-
gham (también 180 millones) y 
Vinicius (150). Tres de los cuatro 
jugadores más caros del planeta 
actúan ahora en el remodelado 
Santiago Bernabéu.

El fichaje de Mbappé por el 
Real Madrid se ha hecho oficial 
ahora a pesar de que el juga-
dor francés tiene contrato con 
el PSG hasta el 30 de junio. De 
cualquier manera, la normativa 
de la FIFA le permitía negociar 
(y firmar) por cualquier otro club 
desde el 1 de enero. Tanto Mba-
ppé como el Real Madrid deci-
dieron esperar para anunciarlo 
a que se jugara la final de la 
Champions, que ha levantado 
el Real Madrid, para no desviar 
la atención de tan importante 
cita. Del mismo modo, se deci-
dió hacer el anuncio antes del 
comienzo de la Eurocopa para 
restar presión a la estrella en el 

torneo que se disputa en Alema-
nia. Ahora sólo queda esperar a 
la presentación, que está previs-
ta, precisamente, para después 
de la Eurocopa, en torno al 15 o 
16 de julio. Se hará en un Ber-
nabéu lleno hasta la bandera al 
más puro estilo de las presenta-
ciones galácticas. Cristiano ya 
llenó el feudo blanco en 2009 
en su puesta de largo.

La llegada de Mbappé al 
Real Madrid se ha hecho espe-
rar más de lo que inicialmente 
había ideado Florentino Pérez. 
Han pasado dos años desde 
que el francés sorprendiera al 
mundo del fútbol (y sobre todo 
al Real Madrid) anunciando que 
renovaba por el PSG cuando 
parecía un hecho su fichaje por 
la entidad blanca. “Estoy muy 
contento de continuar aquí, en 
París, que es mi casa. Quiero 
quedarme porque quiero seguir 
ganando muchos trofeos para 
vosotros”, dijo entonces, el 21 
de mayo de 2022. Toda esa de-
claración de amor ha quedado 
ahora en papel mojado. Mbappé 

sólo se había comprometido 
con el PSG por dos temporadas 
más, hasta el verano de 2024, 
y la tercera quedaba pendien-
te de una cláusula que sólo el 
propio Mbappé podía activar de 
manera unilateral. Finalmente 
ha podido más el deseo de la 
estrella de hacer historia con el 
Real Madrid, no ha activado esa 
cláusula y jugará en el equipo 
blanco las próximas cinco tem-
poradas. Una operación que se 
da a conocer de forma oficial 
ahora pero que lleva diseñada y 
cerrada desde hace varios me-
ses. Los últimos flecos que se 
cerraron hacían referencia a los 
derechos de imagen.

Su sueldo en el Real
Madrid

Mbappé ha renunciado a una 
cantidad importante de dinero 
para cumplir su sueño de vestir 
la camiseta blanca. Actualmen-
te estaba cobrando en París 70 
millones de euros después de 
impuestos. Sólo de sueldo. El 
Real Madrid nunca pudo llegar a 

esa cifra y ha decidido no rom-
per del todo la escala salarial de 
la plantilla y pagar a Mbappé 15 
millones de euros netos. Lo que 
no ha trascendido es la prima de 
fichaje que se lleva el francés. 
Es una manera encubierta de 
pagarle más. Si esa prima fue-
ra de 100 millones y firma cinco 
años, el Madrid estaría suman-
do 20 millones de euros al año a 
esos 15 de sueldo.

El otro punto conflictivo en 
las negociaciones de la estrella 
con el Real Madrid ha sido el re-
ferente a sus derechos de ima-
gen. Se ha deslizado desde el 
entorno del jugador que poseerá 
el 80% de esos derechos, este 
sí, un buen bocado económico 
que servirá para pagar también 
a la estrella. Ese porcentaje 
siempre sobre los contratos que 
sobrevengan después de la fir-
ma con el club. Los anteriores, 
lógico, son 100% propiedad del 
francés. Son muchos los millo-
nes que están en juego. Según 
la última lista de Forbes publi-
cada en 2023, Mbappé genera 
ahora 20 millones de euros al 
año en publicidad. Pero esta ci-
fra se incrementará, en mucho, 
a partir de la firma de su contra-
to con el Real Madrid, porque 
eso le proporcionará otra dimen-
sión mundial.

Así fue la negociación
El Real Madrid se ha hecho 

fuerte en su posición negociado-
ra con el francés después de lo 
sucedido en 2022, cuando dejó 
compuesto y sin novia al club 
renovando con el PSG. “El tren 
sólo pasa una vez en la vida”, 
deslizaban desde el Bernabéu 
para que el crack francés se hi-
ciera a la idea de que la oferta 

esta vez no iba a ser tan sucu-
lenta como lo fue en 2022. En-
tre otras cosas porque Mbappé 
llega a un Madrid diferente en el 
que Vinicius es ya una estrella 
Mundial y en el que ha aterriza-
do Bellingham, figura planetaria 
con el mismo foco que el propio 
Mbappé. Por otro lado, y como 
gran diferencia con respecto a lo 
que ocurrió en 2022 cuando la 
estrella dio calabazas al Madrid, 
esta vez Mbappé tuvo que firmar 
un documento que asegurase 
su llegada o el pago de una mul-
ta más que millonaria. Pero esta 
vez sí que Mbappé estaba con-
vencido de que era el momento 
de enfundarse la camiseta blan-
ca en la que lucirá el dorsal 9. El 
10 que luce con Francia era otra 
posibilidad, pero una vez que se 
ha clarificado la continuidad de 
Modric no hay dudas al respec-
to.

Las negociaciones entre 
Mbappé y el Real Madrid comen-
zaron después de 1 de enero, 
cuando el reglamento de la FIFA 
ya permitía, a seis meses de la 
finalización de su contrato, ha-
blar al futbolista con cualquier 
otro club. El PSG no puede po-
ner ningún pero a la actuación 
del Madrid, que incluso llegó a 
ofrecer 180 millones por Mba-
ppé cuando le quedaba sólo un 
año de contrato. Ese fue el pri-
mer intento de fichaje, en 2021. 
El segundo, en 2022, cuando el 
propio Mbappé dejó en la esta-
cada al Madrid aunque estaba 
todo cerrado para que llegara 
con su carta de libertad bajo 
el brazo. Ahora, a la tercera va 
la vencida. Florentino ha perse-
guido el sueño de traer al mejor 
futbolista del planeta... hasta 
hacerlo realidad.

La Selección Colombia si-
gue preparándose para la Copa 
América 2024. Tras un nuevo 
día de trabajos en la sede de 
la Federación Colombiana de 
Fútbol en Barranquilla, el equi-
po nacional ultimando detalles 
para su primer partido amistoso 
en el que se enfrentará ante Es-
tados Unidos, el próximo sábado 
8 de junio en el Commanders 
Field de Maryland.

En el grupo de convocados 
hay un gran ambiente. La com-
petencia interna ha servido de 
motivación para que la Selec-
ción siga creciendo y pueda 
mantener el buen nivel que 
está teniendo. Así lo mencionó 
Rafael Santos Borré, quien en 
la última atención a medios se 
refirió a los objetivos que tiene 
la Tricolor para el torneo.

De igual manera, destacó la 
buena compenetración que han 

tenido como grupo, la cual ha 
servido para que mantengan la 
idea de ser un “equipo ofensivo, 
competitivo y que siempre sale 
a ganar”. Además, se refirió a la 
presión que pueda llegar a tener 
Colombia en la Copa América, 
gracias al invicto con el que lle-
ga.

Borré, motivado en la 
Selección

Competencia en los delan-
teros: “Es bueno para Colombia 
tener muchas alternativas y de-
lanteros en buen momento, eso 
hace que la Selección se sienta 
fuerte y con mucha confianza 
en la parte ofensiva, estamos 
con la tranquilidad de que tene-
mos que trabajar y mostrar para 
estar adentro de la Selección, 
después quedará en el profe, 
quien decide los que estarán en 
la Copa, pero todos estamos con 

la mentalidad de dar lo mejor de 
nosotros para estos primeros 
amistosos”.

Ambiente en el equipo: “El 
grupo ha venido teniendo esa 
armonía y esa comunión desde 
que empezó el proceso, sabía-
mos que tendríamos que estar 
así de unidos para poder com-
petir y llegar a conseguir cosas 
importantes, eso no ha cambia-
do nada. Así afrontamos este 

nuevo ciclo, la competencia es 
buena porque hay jugadores 
con mucha calidad y jerarquía, 
eso hace que haya competitivi-
dad interna”.

¿Colombia es favorita en 
la Copa América?: “La presión 
siempre está, nosotros siempre 
tenemos la exigencia de mos-
trarnos competitivos para ga-
nar. En este nuevo camino con 
el profe la mentalidad del equi-
po siempre ha sido la de salir a 
ganar ante cualquier rival y se-
lección, este torneo no va a ser 
la excepción. Sabemos que va 
a ser un torneo difícil en el cual 
tenemos que enfocarnos prime-
ro en los duelos amistosos, en 
prepararnos bien y después el 
primer partido es clave porque 
eso también muestra como será 
el camino en la Copa”.

Comportamiento ofensivo 
del equipo: “Nos venimos sin-

tiendo bien y cómodos, los úl-
timos partidos nos han dejado 
buenas sensaciones, a nivel 
ofensivo estamos bien, somos 
un equipo que crea muchas si-
tuaciones, que tiene muy bue-
na posesión de balón y que es-
tamos generando situaciones 
para nuestros atacantes, en-
tonces en ese sentido estamos 
bien y tranquilos”.

Presión por el invicto: “Lo 
hemos sabido llevar y asimilar, 
como decía el profe, nosotros 
vamos partido a partido. Sa-
bemos que hoy en día el fútbol 
es muy cambiante y cualquier 
equipo te puede sorprender. Si 
te dejas confundir por el tema 
del invicto, te puede afectar en 
un partido. Nuestra mentalidad 
está en el duelo ahorita contra 
Estados Unidos y así vamos a 
vivirlo en la Copa donde no va a 
cambiar”.

DEPORTES
¡El fichaje del siglo! Kylian Mbappé se une al Real 
Madrid

Borré: “La mentalidad del equipo siempre ha sido 
la de ganar”

El club hace oficial la contratación de la estrella francesa. Llega con la carta de libertad después de la opera-
ción frustrada en 2022. Firma cinco años.

El delantero de la Selección Colombia destacó el buen momento en el que llegan varios jugadores y el objetivo 
que tienen para la Copa América.

El delantero francés se une al equipo blanco tras años de especulaciones y 
negociaciones.
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